

ESTUDIOS DE DERECHO

REVISTA MENSUAL DEL CENTRO JURIDICO

FUNDADA EN 1912

DIRECTOR: EMILIO ROBLEDO URIBE.

ADMOR: LUIS F. ORTIZ R.

REDACTOR: LUIS GUILLERMO ECHEVERRI.

Serie XIV

Medellín, Abril de 1928

Nros. 145-146

La Soberanía Nacional

Del erudito y extenso estudio de nuestro consocio Mario Aramburo, laureado en certamen jurídico, publicamos en este número de nuestra Revista sus dos últimas partes: la parte filosófica y la práctico-constitucional.

CAPITULO IX

CONCEPTO DE SOCIEDAD EN GENERAL.—SUS PARTES CONSTITUTIVAS. ALGUNOS EJEMPLOS.—EL PRINCIPIO ORDENADOR.—DIVISIONES.

Constantemente oímos hablar de Sociedad; alguien nos dice que la sociedad de Popayán es muy culta y que en Bogotá existen grandes sociedades comerciales, pero quizás nunca nos hemos preocupado suficientemente de su estricta significación, porque en este siglo de mercantilismo ha bajado mucho el nivel filosófico de investigación, y todas las energías se han dedicado al incremento de las empresas materiales.

Sociedad, tres sílabas que a diario hieren nuestro tímpano transportándonos mecánicamente a la concepción de algo que en nosotros es muy deficiente y vago: No es más. Y sin embargo, ¡cuánta es la importancia del objeto encerrado dentro de esas sílabas! Vivimos en una sociedad, en ella y por ella traba-

jamos; el comerciante la abastece con sus mercaderías, el ingeniero le facilita su vida construyendo vías que favorezcan la importación y exportación, la cura el médico de sus dolencias, atiende sus actividades en el hogar o en las oficinas, y todos le prestan su vida privada o en las tempestuosas y embrolladoras faenas de la vida pública.

Pero es lo cierto que los servidores de la sociedad desconocen al sujeto, que es su amo necesario, a quien sirven. Porque, al menos la mayor parte, tienen un concepto erróneo de ella al creerla un mero agregado de seres; y la sociedad no es simplemente agregado de seres, porque entonces los libros de mi estante, las vacas de mi predio, los árboles de mi campiña y las estrellas de nuestro firmamento vivirían en sociedad, y hasta ahora ha hablado de la sociabilidad de los libros, y nadie, de las vacas, de los árboles y de las estrellas, a excepción de algunos fabulistas como Phoedro quien escribió: *Vacca et capella, et patiens ovis injuria SOCIUM fuere cum leone in saltibus*, en donde a las claras se ve que el lenguaje es metafórico y no real.

Conviene, pues, dar solidez a los cimientos de nuestro estudio, si no queremos arar en el mar o edificar en el aire, y para ello estudiamos hasta donde nos lo permita la limitación forzada de esta disertación lo que se entiende por Sociedad, concepto que a nuestro modo de ver debiera llamarse el concepto rey, el concepto cuspide con relación a la agrupación humana.

Quien dice sociedad dice unión; hemos dicho que esa unión no ha de ser simplemente de seres: Han de ser racionales. Por el conocimiento de éstos sabemos que sus facultades específicas son el entendimiento y la voluntad.

Hemos de examinar, pues, el medio constitutivo de la unión de esos seres.

El tiempo y el lugar, como bien lo anota el sabio Taparelli, no son capaces para contener la inteligencia, de tal manera que al hablar de la sociabilidad del sér intelectual hay que descartar la agregación local.

El fin del entendimiento es la verdad, el de la voluntad el bien; si queremos unir a los racionales hemos de unir esas sus facultades, y no hay ni puede haber otro medio que dirigir todos sus entendimientos al conocimiento de una misma verdad, a la cual deben aspirar, en cuanto bien, todas las voluntades. Es lo que en el clasicismo filosófico ha tomado el nombre de «intento común».

Ilustremos lo dicho con algunos ejemplos: Pedro no ha llegado a la mayor edad y quiere que el nombre de su familia se perpetúe; para tal fin se une en matrimonio con María: han formado una sociedad.

Pero resulta que para cumplir las obligaciones que le impone su nuevo estado, necesita mayores rentas y quiere trabajar más en grande, supongamos en contratos de construcciones o en negocio de valores; tropieza con el inconveniente de lo menudado de su capital que no puede prestarle los servicios necesarios en dichas negociaciones, y se asocia a Juan y Diego: Unen

sus capitales y forman uno mayor que les abra las puertas de grandes especulaciones; unen también sus inteligencias y voluntades para encauzar sus acciones a la consecución del fin, que es el bien de todos, y se obligan en las estipulaciones de un contrato: He aquí la formación de una nueva sociedad.

Fuera de sus ocupaciones tienen estos mismos individuos ratos de ocio, y desean disciplinar sus inteligencias en las labores literarias; se unen a otros, redactan sus estatutos, nombran un presidente y forman así una sociedad literaria.

Y lo mismo diríamos de quienes se unieran para establecer un almacén, construir un teatro, una plaza de mercado, etc.

De manera que, después de hacer un análisis de lo antes dicho, deducimos que hemos aplicado el término sociedad a la unión de varios individuos que quieren, obligándose, emplear los mismos medios para la consecución del mismo fin. Son, pues, sus elementos:

Pluralidad de personas, unidad de fin, medios adecuados para su consecución y derecho en el conjunto para obligar a los miembros de la sociedad a que se dirijan al fin de la manera que ella lo prescribe.

Estudiemos, de una manera general, estos elementos:

Para construir una canoa se necesita por lo pronto un tronco de que hacerla. Este es la materia. Pero en un tronco no se puede navegar, hay que trabajarlo ahuecándolo, haciéndolo apto para el fin que desea, es decir, dándole la forma. Pues idéntica cosa pasa con la sociedad; se reúnen varios hombres: Ahí está el elemento material; a dicha reunión hay que agregar el elemento formal que es la unidad de acción en la consecución de un mismo fin, lo cual presupone armonía de inteligencias y voluntades, o lo que es lo mismo, concordancia en las facultades específicas.

Pero eso aun no basta para que la agrupación consiga su fin que es el bien de todos; el hombre es libre por naturaleza y está lleno de pasiones que tuercen su criterio; en donde hay muchos hombres, como es nuestro caso, que deban conseguir un mismo fin, las deliberaciones serán distintas y aun contradictorias, porque el individuo A considerará más oportuno y eficaz el empleo de determinado medio, cuando el individuo C que mira las cosas por un lente de otro color, o mejor de otros intereses, lo creará el peor: Al menos así lo enseña nuestra madre la experiencia.

Por consiguiente, será necesario un principio ordenador que esté dentro de la misma agrupación y que encauce las actividades de todos a poner los mismos medios para la consecución del mismo fin; pero su misión no ha de ser la de insinuar a los individuos que hagan ésto o aquéllo; debe ir más allá: Ha de tener poder para obligarlos. Ese principio es la Autoridad que alguien ha definido:

«La facultad o derecho, residente en el superior de una colectividad, de obligar a los miembros de la misma a que cooperen al bien común con sus actos».

Hemos anotado que los miembros deben obligarse, de donde deduciremos por qué sólo entre seres racionales puede haber

sociedad. En efecto, la obligación según la define el Padre Ginebra es «La necesidad moral conforme a razón proveniente de una necesidad final»; luego para que exista es necesario algo moral, y algo conforme a razón proveniente de una necesidad final, que sólo podemos presuponerlo en seres que posean entendimiento para conocer la obligación y voluntad para quererla. Esos seres son los racionales.

Se divide la sociedad en Simple y Compuesta según sus componentes sean meros individuos o sociedades ya formadas; se dice que es Necesaria la constituida por necesidad natural, y Libre la formada por el querer de los asociados; Espiritual o Humana según sean compuestas por espíritus o por hombres y Completa si abarca la actividad toda del hombre; Incompleta en caso contrario.

Existen muchas otras divisiones que sobrarian en este lugar.

CAPITULO X

EL CONTRATO SOCIAL.—SUS ORIGENES.—LA DOCTRINA ROUSSONIANA.....

Respecto al origen de la sociedad puede decirse, con el P. Montagne, que existen tres teorías; la primera hace descansar todo el orden social en la libre convención de los hombres, y es la denominada «Contrato Social». La segunda sostiene que las sociedades humanas son «el último momento de la evolución necesaria de la naturaleza», y se llama teoría de la Evolución Naturalista, y por último, la de los que sostienen la natural sociabilidad del hombre.

Estudiaremos, en su orden, estas tres teorías que constituyen la esencia de lo que en el mundo se ha dicho y escrito sobre la Soberanía Nacional.

TEORIA DEL CONTRATO SOCIAL

Esta teoría se atribuye a Juan Jacobo Rousseau, pero ni es propia de él, ni de Hobbes. Su origen se remonta hasta la antigüedad pagana. Diodoro de Sicilia, Cicerón y Horacio hablan de un estado primitivo de bestialidad y salvajismo, en el cual los hombres se alimentaban con yerbas, tenían un lenguaje muy imperfecto, se guiaban por el instinto, y vivían en lucha contra las fieras y contra los elementos todos, pereciendo muchas veces por falta de medios para dominarlos. Entonces se vió la necesidad de «un pacto», y los hombres se aliaron.

Platón en su tratado de Las Leyes nos habla de un estado de guerra en que los hombres se destrozaban.

Epicuro entendió como Derecho Natural un contrato de mera utilidad.

El pueblo romano entendió que el verdadero soberano era el pueblo, y por eso su Derecho se basa en que la delegación de la autoridad en el Emperador se efectuó por medio de un pacto.

Los juristas de la Edad Media, sobre todo Marsilio de Padua, sostuvieron también esta teoría, a la que el Protestantismo tendria por base el acuerdo de inteligencias y voluntades autónomas como derivación del individualismo absoluto en el orden religioso. Así lo han sostenido Grocio, Puffendorf, Algon, Sydney y Locke.

De lo expuesto deducimos que la teoría del contrato social es muy antigua, y sólo faltaba quien la formulara.

ROUSSEAU

A este filósofo se le ha dado el nombre de «El teórico de la democracia terrorista».

Quiso en efecto encabezar una reacción contra las monarquías absolutas, y lo consiguió. No discutimos la alteza de su fin; discutimos los medios de que se valió para conseguirlo.

Quiere probar que el derecho social no proviene de la naturaleza, y argumenta así: Si el derecho social nace de la naturaleza, unos hombres tienen sobre otros autoridad natural, y esta autoridad o proviene de un derecho anterior, o de la fuerza, o de la admisión de la libertad por la esclavitud. Para él, ninguna de estas hipótesis es sostenible, pues a la primera contesta que todos los hombres son iguales; a la segunda que la fuerza no puede crear el derecho, y a la tercera que si la esclavitud es torsoza tendremos el derecho de la fuerza y si es voluntaria, está en pugna con el Derecho Natural. Deduce, pues, por exclusión, que el Derecho Social es convencional.

Expongamos, haciendo un recuento superficial de sus escritos, su famosa teoría.

CONTRATO SOCIAL

Principia Rousseau diciendo que aun la familia no existe sino por convención, pues el hijo vive dependiente de su padre mientras necesita de él para su conservación, y que cuando no lo necesita adquiere una independencia igual a la suya, dependiendo ya de su voluntad el permanecer o no en la sociedad doméstica.

Esta, para él, es una viva imagen de la sociedad política en la que el jefe equivale al padre, y los súbditos a los hijos; si éstos se someten a sus padres por pura convención, lógicamente se deduce que los súbditos lo hacen por la misma causa en relación con su jefe, y que no puede admitirse otra hipótesis que la de suponer que los individuos renuncian a su libertad e independencia en un convenio que favorezca su utilidad.

A pesar de comprender Rousseau la utilidad de tan extravagante manera, refuta a Grocio y Hobbes quienes entienden que los poderes humanos no se han establecido en provecho de los gobernados, ya que existen gobiernos en donde se permite, y de hecho existe, la esclavitud, y que por lo tanto el género humano pertenece a los gobernantes, y no los gobernantes al género humano.

Rousseau reluta a los autores mencionados, pero no vaya a creerse que en provecho de la sana doctrina; él cree que en su manera de refutarlos se encuentra una muestra palpable de que la sociedad doméstica no subsiste sino por convención; pero desgraciadamente, para su teoría, no lo consiguió, pues en su contestación ad absurdum no se ve sino el bello símil del rebaño, con que sale demostrando la igualdad de naturaleza entre los hombres, y cierta alusión pobre de Calígula y Filón.

En el Capítulo tercero del Contrato Social trata del derecho del más fuerte, que combate con ardor; como él mismo lo nota, introduce al lector en un verdadero «galimatías» que primero señala como inexplicable, pero que sin embargo trata de explicar.

En todos los capítulos preliminares quiere ir descartando todas las cuestiones que puedan perjudicar su sistema; así, concluye en su capítulo tercero: «Así, mi cuestión primitiva queda siempre en pié». Pero a nuestro modo de ver, no queda nada en pié, pues en buena lógica exigimos a Rousseau que haga otras consideraciones antes de sacar sus consecuencias, pues le falta por demostrar que la sociedad conyugal es puramente convencional, y aclarar ciertas cuestiones expuestas al tratar del derecho del más fuerte y que justifican lo que es inaceptable tomado unilateralmente.

En el capítulo siguiente expone ya con franqueza la conclusión que debe sacar más tarde, y dice: «Puesto que ningún hombre tiene por naturaleza autoridad sobre sus semejantes, y puesto que la fuerza no constituye derecho alguno, queden sólo las convenciones como base de toda autoridad legítima entre los hombres».

Después de esta afirmación, Rousseau se entretiene en refutar a Grocio quien afirma que así como un hombre puede enajenar su libertad, un pueblo también puede convertirse en esclavo de un rey, a lo cual contesta que enajenar es ceder o vender, y que quien se hace esclavo de otro vende su libertad por la subsistencia, cosa que no pasa con los pueblos «cuyo rey, lejos de proporcionar la subsistencia a los súbditos, saca de ellos la suya, y según Rabelais, un rey no vive con poco».

En este capítulo se muestra Rousseau verdaderamente avasallador, en virtud de su bella forma literaria; pero todo se reduce a meras apariencias, ya que está lleno de grandes contradicciones, una de las cuales podemos ver en el siguiente párrafo: «Renunciar a su libertad es renunciar a su condición de hombre, a los derechos de la humanidad y aun a sus deberes. No hay resarcimiento alguno posible para quien renuncia a todo. Seméjante renuncia es incompatible con la naturaleza del hombre. Despojarse de la libertad es despojarse de la moralidad».

En el capítulo V dice por fin: Los hombres nacen todos con los mismos derechos, luego no hay razón para decir que unos tienen sobre los otros el derecho de la autoridad; además que la fuerza no crea el derecho y que no es como dice Grocio que en caso de guerra puede el vencedor hacer esclavos a los vencidos, pues entonces ese derecho provendría también de la fuerza, y

que un pueblo al renunciar su libertad pierde su moralidad, no queda otro camino para explicar el origen de la sociedad que el pacto, por lo cual sugiere su célebre *pacto social*. Expondremos de él las ideas más importantes.

IDEAS CONTENIDAS EN EL DISCURSO SOBRE LA DESIGUALDAD

El discurso sobre la Desigualdad es, a nuestro modo de ver, la síntesis de las lucubraciones filosóficas de don Juan Jacobo.

En ratos de soláiz hemos recorrido las graves páginas del Emilio y hemos admirado sus disertaciones en el Discurso sobre el Arte, y nunca nos hemos visto tan de frente al relojero de Ginebra como lo hemos estado al estudiar su teoría sobre el Pacto Social.

Es tal la influencia ejercida en el mundo y especialmente en los cambios del pasado siglo por Rousseau, que deploramos no poder analizar de lleno y dar a conocer por completo sus famosas teorías. Resignémonos, pues, a la relativa cortedad de una exposición sintética.

Cuál es el Problema de Rousseau.

En el prefacio a su discurso leemos: «Cómo llegará a contemplarse el hombre tal cual lo ha formado la naturaleza, a través de todos los cambios que la sucesión del tiempo y de las cosas ha debido producir en su complexión original, y distinguir entre lo que forma su propia constitución y lo que las circunstancias y su progreso han añadido o cambiado a su estado primitivo?»

Rousseau pone como punto de partida la admisión de dos hombres diferentes, y desea saber cuáles medios nos han de llevar al conocimiento del hombre primitivo tal cual lo ha engendrado su imaginación, y por ese medio, cuál es la verdadera noción del Derecho Natural «el cual han explicado por medio de conveniencias casi arbitrarias», cuya idea es esencialmente relativa a la naturaleza del hombre, como opinó Burlamaqui. (Pero entretanto no conozcamos al hombre primitivo, es inútil que queramos determinar la ley que ha recibido o la que conviene más a su constitución).

ROUSSEAU BUSCA LA VERDAD POR MEDIO DE DEDUCCIONES HIPOTÉTICAS

Francamente, aunque Rousseau vivió siempre muy pagado de su propia personalidad y de sus ideas, no quiso aprovecharse ni del ambiente que había caldeado y conocido, ni de su mucho prestigio, y al examinar una de las cuestiones más trascendentales no quiso decir: Esta es la verdad, sino que al contrario manifestó: «No es preciso considerar las investigaciones que pueden servirnos para el desarrollo de este tema como verdades históricas, sino simplemente como razonamientos hipotéticos y condicionales, más propios a establecer la naturaleza de las cosas que

a demostrar su verdadero origen, semejantes a los que hacen todos los días nuestros físicos con respecto a la formación del mundo. La religión nos manda creer que Dios mismo, antes de haber sacado a los hombres del estado natural inmediatamente después de haber sido creados, fueron desiguales porque así El lo quiso; pero no nos prohíbe hacer conjeturas basadas en la misma naturaleza del hombre y de los seres que lo rodean, sobre lo que sería el género humano si hubiese sido abandonado a sus propios esfuerzos.

EL ESTADO NATURAL

a) *El hombre físico.*

El hombre primitivo de Rousseau se diferencia del que imaginó Aristóteles en que ni tiene garras encorvadas, ni anda en cuatro pies; carece de toda ayuda sobrenatural y de las facultades que haya podido adquirir con el tiempo; más débil que unos y más ágil que otros, es un animal más bien organizado que todos; toma su alimento de los árboles, pone sus labios sobre el torrente para calmar su sed, vive en los bosques en unión de los demás animales y como ellos duerme a la intemperie, imita su industria y de la suma de todos sus instintos adquiere el suyo muy peculiar y mezcla de los otros, por lo cual su alimento, a diferencia de las otras especies, es muy variado.

En medio de su vida agreste, en continuo ejercicio, cada vez se hace más robusto y «casi inalterable».

Los niños que nacen débiles deben morir porque la naturaleza hace con ellos lo que la ley de Esparta con los hijos de los ciudadanos.

Para todas sus actividades no tiene más instrumento que su cuerpo; no teme a los demás animales porque los conoce y aunque sabe que son más fuertes, los supera en habilidad, pero tiembla, eso sí, ante lo que desconoce.

Sus principales enemigos son la infancia, la vejez y las enfermedades naturales, a cuya acción no ha podido sustraerse el hombre en el estado social. Por la infancia pasan todas las especies y en ella tiene el hombre menos peligro porque tiene mayores facilidades de alimentación; lo mismo puede decirse de la vejez en la cual el hombre salvaje no se ve mortificado ni por la gota ni por el reumatismo y muere «sin que los demás se perciban de que ha dejado de existir, y casi sin darse cuenta él mismo, y en cuanto a las enfermedades las tienen también los civilizados que en nada se benefician con la medicina, pues los remedios que ésta les proporciona son superados por los males que ellos mismos se procuran.

Los animales que vence le proporcionan abrigo en las tierras frías, ya que en las calientes no lo necesita, y el primero que construyó una habitación o se hizo un vestido se proporcionó cosas poco necesarias.

Lleno de peligros, el hombre salvaje debió tener sueño muy ligero, y muy desarrolladas las facultades que le servían para ar-

tacar y defenderse, como la vista, el oído y el olfato.

b) *El hombre moral.*

Rousseau defiende el automatismo, pues no ve en el animal sino una máquina provista de sentidos que vean por su conservación, con excepción del hombre de quien dice que es una máquina con libertad, única cualidad que, junto con la perfectibilidad, lo diferencia de la bestia.

El salvaje al principio sólo ejerce funciones puramente animales: Percibe y siente. En el campo de lo espiritual principia por querer y no querer, desear y tener.

Tiene pasiones pero meramente naturales cuales son mujer, comida y reposo, que a la vez son sus únicos goces; sus sólo males son el dolor y el hambre, ya que no la muerte «cuya idea ha sido una de las primeras adquisiciones que el hombre ha hecho al alejarse de la condición animal».

No desea salir de su estado, pues su imaginación no le pinta otro; en su alma parece que no existiera el futuro, y la visual de sus proyectos no va más allá del día que vive.

Después de enormes dificultades y de larguísima evolución el hombre salvaje adquiere el fuego, inventa instrumentos y descubre la agricultura.

La poca comunicación con sus semejantes, la unión ocasional y libre de machos y hembras, el retiro de los hijos cuando podían proveer por sí solos a su subsistencia, hicieron innecesario el lenguaje. Sin embargo, existió siempre el grito de la naturaleza que se daba en los casos apremiantes.

Al avance de las ideas correspondió multiplicidad de signos, a los cuales siguió la expresión de los gestos. A los objetos se les fue designando con nombres independientemente del género y de la especie que los salvajes no podían distinguir. (Rousseau llega a hacer consideraciones sobre la formación de las palabras abstractas, los aoristos, los tiempos de los verbos, la lógica, los números, etc.).

El hombre en el estado natural no era ni bueno ni malo; acaso tenía una sola virtud natural, la conmiseración, de la cual se fueron formando las demás; no quiso que otro fuera su esclavo, pues «sería penoso hacerle entender lo que es esclavitud y dominación».

Su primer afán fue el de su propia conservación, después la perpetuación de su especie; en los años estériles inventó el anzuelo y el arte de pescar; con la aplicación del fuego, que algún volcán le proporcionaría, y de los otros elementos, llegó al conocimiento de que era superior a los otros animales y adquirió por este medio cierta reflexión: Vió que los demás obraban como él, de donde dedujo que como él pensaban.

Conoció que el bienestar era el único móvil de las acciones humanas, y poco a poco fue concibiendo la idea de asociación, pero sin obligaciones.

Los gritos inarticulados, agregados a los articulados y convencionales de cada región, se convirtieron en lenguaje imperfecto.

El empleo del hacha, la construcción de cabañas, y la labranza de la tierra unen a marido y mujer bajo un mismo techo, y dan origen a sentimientos conyugales y paternales; mientras el marido trabaja la tierra, la mujer guarda la cabaña, y en las horas de descanso se inventan las danzas y diversiones que van uniendo diferentes familias en pequeñas sociedades.

Accidentes geológicos congregan a muchos individuos en una misma comarca, y nace el idioma común.

El cultivo de la tierra exige su repartición, ésta la propiedad, y la propiedad causa la competencia y rivalidad, con la división de los hombres en diferentes clases.

Las usurpaciones de los ricos, los latrocinios de los pobres, y las pasiones desenfrenadas de todos, ahogando el sentimiento de la piedad natural y la voz débil aun de la justicia, convirtieron a los hombres en avaros, ambiciosos y malvados.

Vinieron luégo las coaliciones entre el más fuerte y el primer ocupante, siendo por otra parte imposible la dispersión.

Reflexionando sobre estado tan miserable, bien pronto se dieron cuenta los ricos de que esa guerra perpetua, en la cual ponían en peligro su vida, la tenían que costiar ellos solos y les era de todas maneras desventajosa. Concibieran el proyecto de emplear en su favor las mismas fuerzas de los que los atacaban. «Unámonos, les dijo (el rico), para garantizar contra la opresión a los débiles, contener los ambiciosos y asegurar a cada uno la posesión de lo que le pertenece. Instituyamos reglamentos de justicia y de paz a los cuales todos estamos obligados a conformarnos, sin excepción de persona, y que reparen de alguna manera los caprichos de la fortuna, sometiendo igualmente al poderoso y al débil a mutuos deberes. En una palabra, en vez de emplear nuestras fuerzas contra nosotros mismos, unámonos en un poder supremo que nos gobierne mediante sabias leyes, que proteja y defienda a todos los miembros de la asociación, rechace los enemigos comunes y nos mantenga en una eterna concordia».

Era, pues, el problema, «encontrar una forma de asociación que defienda y proteja con la fuerza común la persona y los bienes de cada asociado, y por la cual cada uno, uniéndose a todos, no obedezca sino a sí mismo y permanezca tan libre como antes».

Esa forma debía ser una convención o contrato en virtud del cual cada individuo se obligara a vivir en sociedad. Este pacto es de tal naturaleza que no se puede violar porque se anula y cada individuo vuelve a su estado natural.

Las cláusulas todas se reducen a esta:

«La enajenación total de cada asociado con todos sus derechos a la comunidad entera, porque, primeramente, dándose por completo cada uno de los asociados, la condición es igual para todos; y siendo igual, ninguno tiene interés para hacerla onerosa para los demás».

La entrega de los derechos debe ser total dizque para evitar la tiranía o la inutilidad de la asociación.

El individuo al darse a todos no se da a nadie, pues los de-

richos que aparentemente pierde los gana en los demás, de los cuales recibe también una fuerza que antes no tenía y es la que le conserva lo que posee.

Así, cada uno pone en común su persona y todo su poder bajo la suprema dirección de la voluntad general, y cada miembro es considerado como parte indivisible del todo.

Esta persona constituida por el conjunto tomaba en otro tiempo el nombre de ciudad, y después el de República o Cuerpo Político, que es denominado Estado cuando es activo.

Los asociados toman colectivamente el nombre de pueblo, y en particular el de ciudadanos como participantes de la autoridad soberana, y el de súbditos en cuanto están sometidos a las leyes del Estado.

De ese contrato se derivan algunas restricciones; al soberano le está prohibido obligarse por medio de actos que deroguen el acto primitivo.

No hay ninguna ley fundamental que obligue al cuerpo del pueblo, «ni aun el mismo contrato social».

El estado civil da al individuo las normas de la justicia y de la moralidad; la impulsión física se sustituye por la voz del deber, y el apetito por el derecho; «sus facultades se ejercitan y desarrollan, sus ideas se extienden, sus sentimientos se ennoblecen, su alma entera se eleva a tal punto que, si los abusos de esta nueva condición no le degradasen a menudo hasta colocarle en la situación en que estaba, debería bendecir sin cesar el dichoso instante en que la quitó para siempre y en que, de animal estúpido y limitado, se convirtió en ser inteligente: en Hombre.

Con esto damos por terminada la exposición de la primera teoría sobre el origen de la sociedad y por lo tanto de la autoridad.

CAPITULO XI

HOBBS COMO CONTRACTUALISTA. - EXPOSICION DEL SISTEMA DEFENDIDO POR LA ESCUELA NATURALISTA.

a) *Hobbes.*

Este hombre nacido en Malmesbury en el año de 1588, no estaba de acuerdo con sus mismas teorías. La del contrato social le sirvió de pasaporte para Inglaterra, a donde deseaba ir. Fueron sus miras no las de la verdad, sino las del interés. «Deseo agradar a Cromwell, deseo vivamente volver a Inglaterra»; dijo a Clarendon cuando éste se extrañaba del cambio en sus ideas.

Este autor pone al hombre provisto del egoísmo y de la fuerza delante de un objeto que le agrada; va a conseguirlo, pero al mismo tiempo hay otro que quiere apropiárselo; de ahí resulta una colisión de derechos, el empleo de la fuerza, la guerra. El hombre es lobo para el hombre: *Homo homini lupus.*

Cada hombre se cree con derechos ilimitados, pero en rea-

lidad no los tiene porque los demás se los limitan; entonces accude a su egoísmo que lo induce a proponer la paz y la unión mediante un contrato que hará respetar un poder que se creará y al cual se dará la fuerza necesaria para hacer cumplir lo estipulado; esa fuerza la constituye la cesión que todos hacen de su derecho ilimitado.

La persona encargada del poder es soberana ilimitadamente, y es también fuente suprema de moralidad.

El poder, que Hobbes llamó Leviatán o Dios mortal, se puede definir: «Una persona cuya voluntad, en virtud de pactos habidos entre muchos hombres, debe ser considerada como voluntad de todos ellos». Esta persona es superior a la ley, es norma de lo justo y de lo injusto, y por lo tanto lo que haga, en virtud de la posesión de todos los poderes, no puede lesionar a persona alguna, ni en sí ni en sus bienes.

En conclusión, Hobbes predicó un estado antisocial del hombre, la guerra continua como estado natural y primitivo, defendiendo el absolutismo de los gobernantes, ya que sólo trataba de agradar a los de Inglaterra.

Rousseau, por el contrario, defendió, como lo hemos visto antes, un estado extrasocial en el hombre primitivo.

b) *La Escuela Naturalista.*

Según esta escuela «la sociedad no es más que una fase, la última conocida, de un proceso evolutivo de la primera sustancia».

Vico, Pascal, Turgot, Condorcet, Shakespeare y otros, basados quizás en ciertas apreciaciones contenidas en La Política de Aristóteles, se dieron a establecer semejanzas entre el compuesto social y el hombre orgánico.

Rousseau también escribió: «El poder soberano representa la cabeza; las leyes y las costumbres son el cerebro; los jueces y los magistrados son los órganos de la voluntad y de los sentidos; el comercio, la industria y la agricultura son la boca y el estómago que preparan la sustancia común; la hacienda pública es la sangre que una prudente economía, ejerciendo las funciones del corazón, distribuye por todo el organismo; los ciudadanos son el cuerpo y los miembros que hacen mover, vivir y trabajar a la máquina».

Kant en su «Idea de una Historia Universal», defendió la misma tesis, pero como una simple analogía.

Después Bluntschli, Stein, Scharffie, Comte, Spencer y otros la llevaron al terreno de la realidad. Así, Savigny, el fundador de la Escuela Histórica, afirma que las leyes y demás instituciones son fruto de la «acción lenta pero eficaz de la evolución natural»; Hegel dice que el Estado es la Idea Universal que se desenvuelve y realiza los Estados orientales, griegos y latinos, hasta que llega al término de su evolución, a la conciencia de sí mismo, en el Estado Germánico.

Bluntschli afirma haber encontrado la partida de nacimiento del Estado Germánico, y señala el año 1740 como la fecha en

que alcanzó su mayor edad.

Para Comte, el autor de la célebre teoría de la triple fase, la sociedad es «un verdadero organismo», y se basa en lo siguiente:

- «1) La composición de partes heterogéneas y solidarias, cuya acción combinada se encamina a la conservación del conjunto.
- 2) La división de funciones especiales, con órganos propios para cada función.
- 3) El carácter de espontaneidad, necesidad e inmanencia en el ejercicio de esas facultades y
- 4) La subordinación de todas las partes a un poder central y superior.

Copiamos en seguida un resumen que se ha hecho de la teoría de Spencer:

a) La Sociedad es un organismo sometido a la ley de la evolución.

b) El sujeto de ésta evolución no es el espíritu universal de la escuela hegeliana, sino la materia.

c) En la evolución de la materia hay tres fases o períodos: Evolución inorgánica, orgánica y superorgánica o social.

d) Entre la evolución orgánica y superorgánica no hay «solución de continuidad» ni línea divisoria definida; la segunda nace insensiblemente de la primera, por grados, digámoslo así, infinitesimales.

e) Al parecer el hombre sobre la tierra ya tiene el instinto de sociabilidad, debido a causas complejas que se pierden en la oscuridad de la época primitiva.

f) Por el desarrollo de éste instinto pasa la sociedad, como todo organismo sujeto a la ley general de la evolución, de lo indistinto, confuso y homogéneo a lo distinto, heterogéneo y diferencial. Gradualmente vānse manifestando en ella los tres aparatos o sistemas de órganos esenciales a la vida orgánica perfecta; primeramente el «aparato director o moderador» que preside las funciones de relación, representado por las clases gubernamentales; más tarde el aparato «circulatorio» representado por las clases comerciales. Estas tres clases o aparatos corresponden a los tres tejidos del organismo natural.

Los argumentos evolucionistas históricos tienen por fin demostrar que la sociedad no es el resultado de una convención libre; las pruebas fisiológicas están condenadas a probar que la sociedad es un organismo viviente, y se fundan en analogías; en las pruebas psicológicas se trata de demostrar «que el estado social es debido al desarrollo fatal de una tendencia hereditaria o del instinto de sociabilidad».

CAPITULO XII

DOCTRINA DE LOS ESCOLASTICOS: LA NATURAL SOCIABILIDAD DEL HOMBRE.....

El tercer modo de explicar el origen de la sociedad es el de

la natural sociabilidad del hombre. Afirman sus sostenedores que al hombre le es física y moralmente necesario vivir en sociedad. Pero antes de exponer las razones que aducen, examinemos una prueba indirecta de su aserto.

Dice Quatrefages:

«Encontramos en todas partes a la especie humana reunida en sociedades más o menos numerosas. Siempre, y salvo algunos casos excepcionales, que se explican de ordinario por una divergencia violenta, esas sociedades están integradas por un número más o menos considerable de familias y merecen al menos el nombre de pueblos».

De este hecho, que se muestra constante a pesar de las diferencias de lugar, de tiempo, de raza, de ideas etc., han deducido que una causa no accidental sino común es la que mueve al hombre a vivir en sociedad, y que esa causa común no puede ser otra que la naturaleza.

Dicen los escolásticos que el hombre por necesidad física tiene que vivir en sociedad, ya que fuera de ella ni puede recibir el ser, ni conservarlo y desarrollarlo, lo mismo que por necesidad moral, puesto que fuera de la sociedad el hombre no podría perfeccionar ni su entendimiento ni su voluntad, como debe hacerlo.

No puede perfeccionar su entendimiento porque para ello es necesario el lenguaje, que aprende en sociedad, y que, caso de que pudiera inventarlo, le ha sido dado para comunicarse con los demás. También alegan la tendencia del entendimiento hacia la verdad, su objeto, y dicen que fuera de la sociedad el hombre conocería poquitas verdades, mientras que en ella aprende las que ya están suficientemente conocidas por los que le precedieron; que el estímulo, los premios etc. impulsan el entendimiento hacia el conocimiento de nuevas verdades, y el asentimiento de los autorizados añade certeza a sus conocimientos.

De la voluntad ha de decirse lo mismo que del entendimiento; si éste conoce pocas verdades, la voluntad ha de querer pocos bienes, puesto que ella es una facultad expansiva cuyo objeto es querer el bien presentado por el entendimiento.

No se contentan con esto los filósofos cuya doctrina venimos exponiendo. Además de afirmar que por naturaleza el hombre está destinado a vivir en sociedad dicen que también lo está a vivir en sociedad civil.

En primer lugar definen la sociedad civil diciendo que es «la sociedad perfecta que une en determinado territorio para bien común y bajo una autoridad suprema, individuos y sociedades inferiores.»

Prueban su tesis diciendo que la perfección a que es capaz de llegar el hombre no puede conseguirla en la familia; que las necesidades a que está sujeto, tampoco puede llenarlas en la sociedad doméstica; que la familia por sí sola no es capaz de defenderse y hacerse justicia contra las agresiones de los demás.

Agregan que las tendencias sociales del hombre no pueden

realizarse en la sociedad universal, porque los individuos que la integran sólo están unidos por la unidad de naturaleza y de fin sobrenatural, y porque en ella no hay una autoridad visible ni más sanción que la moral, insuficiente para mover a los hombres a obrar correctamente, como está demostrado por la experiencia.

Concluyen diciendo que si la tendencia social del hombre no puede realizarse en la sociedad doméstica ni en la universal, hay que admitir que el hombre está por naturaleza destinado a vivir en sociedad civil, ya que no pueden establecerse o concebirse otras sociedades fundamentales.

Hobbes les ha propuesto la objeción de que el hombre es sociable por interés, puesto que si lo fuera por naturaleza tendería a asociarse con todos igualmente, cosa que no sucede así. A esto responden que el hombre si tiene tendencias interesadas pero que sólo son secundarias, y que sería imposible que el hombre tendiera a asociarse con otros movido por cosas distintas al amor y a la justicia.

También les han puesto otras objeciones como la de los anacoretas, y todas las han resuelto muy satisfactoriamente, por lo cual han dado a su doctrina mucho realce y la han hecho merecedora de la aceptación casi unánime.

Para terminar tomamos de Santo Tomás el siguiente párrafo en el cual demuestra la natural sociabilidad del hombre.

(De Regim. Prin.)

Es inherente a la naturaleza del hombre ser social y destinado a ser regido por leyes sociales; de manera que le es mucho más natural y necesario vivir en compañía de otros, que a los demás animales; la condición misma de sus necesidades naturales indica esto claramente. En efecto: respecto de los demás animales, vemos que la naturaleza misma proveyó suficientemente a su nutrición y vestido, suministrándole al propio tiempo los medios necesarios para defenderse de sus enemigos, concediéndoles al efecto que pudieran servirse ya de dientes, ya de garras, ya de astas, ya cuando menos, de agilidad y astucia para huir. El hombre por el contrario, nace sin ninguno de estos medios preparados por la naturaleza; pero en cambio recibió la razón, mediante la cual y con el auxilio de las manos puede proporcionarse toda clase de recursos. Empero esto no por sí sólo; pues es evidente que un hombre por sí solo no podría proveer convenientemente a todas las necesidades de su vida. Luego es natural y necesario que el hombre viva en sociedad —Por otra parte, el conocimiento natural para distinguir lo útil de lo nocivo es más eficaz y seguro en los demás animales que en el hombre: así vemos que la oveja, por ejemplo, conoce naturalmente que el lobo es enemigo suyo, y vemos también que muchos animales conocen por instinto las plantas que les sirven de medicina, así como otras cosas necesarias para la vida. Empero el hombre sólo posee un conocimiento general y como virtual de las cosas necesarias para la vida, en cuanto por medio de la razón y de los principios universales de la misma puede llegar a conocer sucesivamente todas sus necesidades y los medios con-

venientes para satisfacerlas. Pero no es posible que un hombre solo consiga todo ésto; y por lo mismo es necesario que viva en sociedad con otros, para que se auxilien reciprocamente, dedicándose cada cual a diferentes descubrimientos.....

CAPITULO XIII

LA AUTORIDAD POLITICA. SU NECESIDAD EN LA SOCIEDAD. SU ORIGEN.—FALSOS SISTEMAS.—REFUTACION. ORIGEN DIVINO DE LA AUTORIDAD.—EL CONSENTIMIENTO COMUN COMO CAUSA DE LA AUTORIDAD EN CONCRETO.....

La Sociedad exige una autoridad.

Supuesto que el hombre está destinado por naturaleza a vivir en sociedad civil, se pregunta: Puede existir aquella sin una autoridad que la gobierne?

Proudhon y Kripotkine contestan afirmativamente y agregan que todo gobierno es ilegítimo. Contra esta afirmación probaremos que la autoridad es elemento esencial a la sociedad.

Los hombres por lo regular buscan en todo un fin práctico, y son poco amigos de las abstracciones, aún tratándose de la misma verdad. Por eso no vacilamos en dar una prueba que adaptándose a la recta razón, nos confirme en lo que la experiencia enseña.

El fin primordial de la sociedad es el bien común al cual deben dirigirse las actividades de todos los asociados. Cuando la inteligencia percibe un fin, conoce a la vez los medios por los cuales se puede llegar a él; la voluntad elegirá entre los diferentes medios el que le pareciere mejor.

Pero resulta que donde hay muchos individuos que tienden al mismo fin, muchas y muy diversas son las pasiones que influyen sobre las voluntades individuales y por lo tanto muchos y muy diversos serán los medios elegidos, de donde se origina el desorden que no puede ser causa del bien común.

Es por lo tanto indispensable un principio ordenador capaz de concordar por unos mismos medios las inteligencias y voluntades hacia el bien de la colectividad; ése principio es la autoridad, luego ésta es un elemento esencial de la sociedad.

La razón nos muestra la necesidad de la autoridad, y la experiencia nos dice que «existe y ha existido siempre un poder para organizar y regir las sociedades humanas y para disponer de todas las cosas colocadas dentro del alcance del hombre social» (Cerbeleón Pinzón - Ciencia Constitucional)

Santo Tomás dice al respecto: Los hombres se asocian para procurar el bien común. Esto es obvio, pero si cada uno trabaja por su cuenta, prescindiendo de los demás, resultará que los efectos de los unos, se neutralizarán por los otros. Se requieren un entendimiento que conciba y una voluntad que ejecute y haga converger la acción de todos a la consecución de un sólo n.

Y agrega Vitoria:

La República no puede ser privada de ningún modo de la potestad de defenderse a sí misma y de administrarse contra las injurias de los propios y de los extraños, lo cual no podría hacer sin los poderes públicos. Por lo tanto, si todos los ciudadanos conviniesen en prescindir de la autoridad para no estar obligados a ninguna ley y no tener que obedecer, el pacto sería nulo en inválido como antinatural.

ORIGEN DE LA AUTORIDAD POLITICA

Rousseau

Conocemos ya la teoría del Pacto Social; en ella se establece que tanto la sociedad como la autoridad son efectos de la libre voluntad de los hombres.

Y Rousseau ha sido muy lógico en sus conclusiones, pues si afirma que no sólo el estado social sino aun el mismo orden moral dependen de dicha voluntad, no puede menos de concluir que la autoridad, o sea la facultad de mandar, fué establecida también en virtud de un pacto.

Defendió la inalienabilidad de la libertad del hombre, y por eso estableció que en virtud del contrato todos cedían sus derechos individuales, pero que al mismo tiempo se quedaban con ellos y la libertad en nada se menguaba, pues recibía al mismo tiempo los derechos de los demás y la fuerza para conservar los suyos.

La ley civil no era más que «la expresión de la voluntad general», y la autoridad residía de una manera esencial e inalienable en la colectividad.

Rousseau dió como fundamento a su sistema la inalienabilidad de la libertad, cosa absurda ya que el hombre se puede obligar a cosas a que antes no lo estaba; por otra parte, un hecho tan trascendental como es el de que todos los hombres, dada su libertad y por lo tanto su diversidad de tendencias y pareceres, se someten a un convenio y cedan todos sus derechos, debe quedar perpetuado en los monumentos, en la tradición o en la historia. Pero, nos consta por alguno de esos medios que haya existido un pacto tal? Evidentemente que nó. Luego puede lógicamente asegurarse la no existencia de hecho tan importante.

Sin embargo, muchos de los contractualistas no afirman que de hecho haya existido el pacto, sino que es la única explicación filosófica que encuentran de la formación de la sociedad, a lo cual replicamos que cómo conciben lógicamente una explicación en virtud de la cual se da a los individuos una libertad ilimitada que después restringen en un pacto, porqué se caracteriza esa libertad con la inalienabilidad para luego suponer que se entrega en un pacto; que cómo pueden rectamente suponer que los individuos se unan para no perder sus derechos y sin embargo los entregan por medio de un pacto.

Además, la historia nos dice que el hombre ha vivido siem-

pre en sociedad, y que a excepción de Adán antes de la creación de Eva, los hombres no han vivido en el aislamiento.

No nos explicamos cómo Rousseau pueda suponer que el orden moral y jurídico pueda depender de la voluntad que el hombre cuando la moralidad intrínseca de las acciones de los hombres no depende ni de la misma voluntad de Dios.

Lógicamente no puede concebirse que la autoridad sea la suma de las voluntades individuales, pues si cada hombre en particular no tiene autoridad sobre los demás, la suma de esas voluntades no producirá ninguna autoridad.

Por último, no puede decirse que el pueblo sea esencialmente soberano, porque entonces, como dice Mendive, los que ejercen la autoridad serán simples criados del pueblo, quien los puede deponer a la hora que mejor le parezca, y quien puede cometer toda clase de tropelías e injusticias en nombre de la «Justicia del Pueblo».

En conclusión, los fundamentos sobre que descansa la teoría del Contrato Social son, por lo dicho, erróneos.

Esta refutación la hacemos extensiva a Hobbes y a todos los contractualistas o defensores del Pacto Social.

Teoría del organismo natural

Esta escuela admite que la autoridad pertenezca a la nación. Pero conforme sus enseñanzas la sociedad es un organismo, y a la cabeza corresponde la función directiva. Esa cabeza se forma por la evolución de las células, las que se movilizan en virtud de una impulsión física y necesaria. Esa es su opinión respecto de los gobiernos.

Como en todo el mundo se ha hecho tan poco caso de esta teoría y no toca muy directamente con la cuestión de la autoridad, hemos resuelto dejar a Taparelli hacer una concisa y enérgica crítica de los evolucionistas en general.

Dice así el citado autor:

Es físicamente evidente (digan lo que quieran ciertas antropogénias) que el hombre no nace sino de hombres; ni uno sólo (podemos asegurarlo sin temor) ni uno sólo de los soñadores de genealogías bestiales tuvo jamás la menor duda de que no tenía por padre o por madre a un orangután, ni la más mínima esperanza de sacar un hombre de un huevo de gallina.

La Escuela del Organismo Natural no fué más que una reacción contra las doctrinas de Rousseau, pero por refutarlas y hercharlas a tierra, quiso anular la libertad que Rousseau llevó a puntos tan extremos. Ese fué su principal error.

Origen divino de la autoridad

Sabemos que la sociedad es un ser natural y que la autoridad es una de sus propiedades esenciales. Ahora bien, ninguna propiedad natural de un ser también natural es obra del hombre, de donde deducimos que la autoridad procede de Dios.

Reafirmamos lo dicho con las sabias palabras de León XIII

en la Encíclica Inmortale Dei.

«Mas como quiera que ninguna sociedad puede subsistir ni permanecer si no hay quien presida a todos y mueva a cada uno con un mismo impulso eficaz y encaminado al bien común, si-guese de ahí ser necesaria a toda sociedad de hombres una au-toridad que la rija; autoridad que, como la misma sociedad, sur-ge y emana de la naturaleza, y por lo tanto, del mismo Dios, que es su autor. De donde también se consigue que el poder público por sí propio o esencialmente considerado, no proviene sino de Dios. Porque sólo Dios es el propio, verdadero y Supre-mo Señor de las cosas, al cual todas necesariamente están suje-tas y deben obedecer y servir, hasta tal punto que todos los que tienen derecho de mandar, de ningún otro lo reciben si no es de Dios, Príncipe Sumo y Soberano de todos. No hay potestad que no proceda de Dios.»

A ésta tesis han puesto algunos el siguiente argumento: Que todos los hombres nacen dueños de sí mismos e independi-entes de los demás, y que por lo tanto la autoridad va contra esa natural independencia. A lo que han contestado los escolás-ticos negando en primer lugar esa natural independencia, ya que los hombres nacen dependientes de la autoridad doméstica y de la sociedad civil, y sosteniendo que al principio del mundo, cuando aún no existían sociedades políticas, el hombre era fisi-camente libre para vivir en dicha sociedad, pero nó moralmente, dado que estaba en la obligación de reunirse en ella tan pronto como se formase.

Origen del poder público

Admitido que la autoridad viene de Dios, cabe averiguar ahora cómo se concreta dicha autoridad, pues nos consta que Dios no da el poder directamente a determinada persona.

Hay sobre este punto varias opiniones respetables. Una de ellas es la teoría de los hechos asociantes, que han defendido autores de gran renombre. Pero a nuestro modo de ver, y en és-to seguimos la opinión de Otaegui, la diferencia entre unos y o-tros es sólo accidental, y podemos decir que todos convienen en que el poder se concreta en determinada persona en virtud del consentimiento común, pues el vencedor en guerra no po-dría sostenerse en el mando por mucho tiempo sin dicho con-sentimiento, y el patriarca no llegaría tampoco al poder supre-mo sin el querer de los asociados.

Creemos poderse afirmar que al respecto no hay divergen-cias y que el libre consentimiento basta para designar la perso-na que ha de ejercer el poder.

CAPITULO XIV

EXPOSICION Y REFUTACION DE LOS FALSOS SISTEMAS
 SOBRE LA SOBERANIA NACIONAL.—TEORIAS RELIGIO-
 SO—PAGANAS.—EL DERECHO DIVINO PROVIDENCIAL.
 —EL DERECHO DIVINO POSITIVO.—ROUSSEAU, HOB-
 BES.—ETC.....

Se trata de averiguar qué persona tiene derecho para ejercer el poder, o en quién está la facultad de delegarlo. Es decir: En quién reside la SOBERANIA.

Hay infinidad de sistemas sobre la Soberanía Nacional. C. M. Ramírez en sus Conferencias sobre derecho Constitucional los divide en dos clases: Los que la atribuyen como de propio derecho al gobierno que rige los destinos de la sociedad, y los que atribuyen la soberanía a la colectividad, la cual delega su ejercicio a ciertos individuos que forman el gobierno.

Estos sistemas se subdividen en dos escuelas: La una pone como origen de la sociedad un pacto primitivo, y la otra lo atribuye a tendencias naturales.

En ésta división se han hecho a un lado ciertas teorías que si deben ser conocidas no merecen el que se les refute, ya porque se basan en mitologías caprichosas, como las teorías paganas, ya porque su fundamento son concepciones antifilosóficas. En la teoría pagana, por ejemplo, el príncipe es casi un dios en sus derechos. Hé aquí la definición genética de los reyes que nos proporciona el libro de Manú: «Como el mundo, privado de reyes, se hallase desconcertado por el temor, Dios para la conservación de todos los seres, creó un rey tomando partículas de la substancia de Indra, Anila, de Yama, de Surya, de Agni, de Varuna, de Tchandra y de Cuvera; y por lo mismo que un rey está formado de partículas sacadas de la esencia de los principales dioses, sobrepuja a todos los mortales en brillo y esplendor. Lo mismo que el sol, el rey abraza los ojos y los corazones, y nadie en la tierra le puede mirar frente a frente. El rey es el fuego, el viento, el sol, el genio que preside a la luna, el rey de la justicia, el dios de la riqueza, el dios de las aguas y el soberano firmamento por su potencia. No se debe despreciar a un monarca, aun siendo niño, diciendo: Es un simple mortal, porque es una gran divinidad bajo una forma humana». (Izaga. P. 167)

Otra teoría defendida por De Maistre y el Visconde de Bonald, consiste en creer que Dios por medio de su providencia, es el que escoge el soberano, y que por más que el pueblo se empeñe en elegir a determinado individuo, no lo conseguirá porque la designación ya está hecha por la providencia divina.

Dice así De Maistre:

Dios, no habiendo juzgado a propósito emplear en éste género medios sobrenaturales, circunscribe al menos la acción humana hasta el punto que, en la formación de las constituciones, las circunstancias lo hacen todo, y los hombres no son más que las circunstancias. Y muy frecuentemente dirigiéndose los hombres hacia un fin determinado, van a parar a otros como lo hemos vis-

to en la Constitución Inglesa. Agrega.

Cuando la providencia ha decretado la formación más rápida de una constitución política, aparece un hombre revestido de un poder indefinible, habla y se hace obedecer».

De Maistre se confirma en su opinión probando que la sociedad no tiene derecho para elegir el que ha de gobernarla, pues según él «el hombre en su calidad de ser a la vez moral y corrompido, justo en su inteligencia y perverso en su voluntad, debe necesariamente ser gobernado»; y deduce que si el hombre es necesariamente gobernado, su voluntad para nada interviene en el establecimiento de los gobiernos. y que si la soberanía resulta de la naturaleza humana y los pueblos no tienen la elección, habrá gobernantes que la Providencia divina ha señalado, pero su autoridad no procede del pueblo.

Este mismo autor sostiene que la larga duración legitima los gobiernos.

Queremos desde ahora descartar las opiniones de De Maistre con la siguiente refutación:

En primer lugar mucha semejanza encontramos en lo relativo a la providencia divina con aquella cuestión que trata la Psicología con el título de «Cómo se armoniza la presencia de Dios con la libertad humana».

En efecto, existe como gobernante el individuo A porque Dios permite que lo sea; supo Dios desde la eternidad que dicho individuo sería gobernante, pero no por eso puede objetarse que si Dios lo sabía los hombres no podrían elegir otro, pues bien sabido es que Dios desde Ab Eterno conoce lo que el hombre libremente hará, y en el caso presente conoció que en tal época, tal sociedad en virtud del derecho que El le conferiría al constituirse, designaría ese individuo para que ejerciera en su nombre el poder.

En segundo lugar, parte De Maistre de la hipótesis, por demás absurda, de que el hombre es esencialmente corrompido.

Afirma también, y eso lo concedemos, que el hombre en sociedad debe ser necesariamente gobernado. Pero de ahí, cómo puede deducirse que los miembros de una sociedad no pueden delegar su autoridad a un individuo? Cómo puede confundirse el ser necesariamente gobernado, con el ser gobernado necesariamente por determinado individuo?

En tercer lugar, afirma el autor que criticamos, que el derecho de gobernar puede adquirirse como el de propiedad por medio de la prescripción, pero es lo cierto que «no se prescribe la libertad humana, luego tampoco se prescribe la Soberanía Social» (C. M. Ramírez—Conferencia de Derecho Constitucional)

Rousseau

Recordemos que la piedra básica de las doctrinas roussonianas es el Pacto Social; pues bien, no se contentó con asegurar la existencia de un pacto (que sólo conocemos por un monumen-

870
to bastante desprestigiado: su imaginación), sino que señaló sus condiciones: 1) El contrato debe ser unánime (si no se cumplía alguna de sus cláusulas cada uno recobraba su libertad) 2) Las cláusulas deben ser iguales para todos (En todas ellas sólo venía a expresarse que cada uno se entregaba a la comunidad con todos sus derechos) 3) La sociedad reconocerá y hará respetar todos los derechos de los individuos, los cuales agradecen a la sociedad y pagan sus servicios sometidos a las leyes.

El pacto no sólo da origen a la Soberanía sino a la nación misma, la cual está constituida por átomos perfectamente libres, los hombres, cuyo consentimiento unánime la forma.

Así opinaron Locke y algunos otros filósofos de la Edad Media.

Para Rousseau el soberano está formado por cada uno de los individuos que componen la sociedad. Su órgano es «la voluntad general», o mejor, la voluntad de la mayoría. Esta voluntad se expresa por medio de la ley, de donde resulta que la soberanía está en el poder legislativo.

El pueblo no puede enajenar la soberanía, que a la vez es ilimitada en su ejercicio, porque así como la naturaleza da a cada hombre un poder absoluto sobre todos sus miembros, así también el pacto social da al cuerpo político un poder absoluto sobre todos los suyos; y a este mismo poder dirigido por la voluntad general se da, como tengo dicho, el nombre de Soberanía.

Como lo confiesa Hauriou y lo hace notar el Padre Izaga, los que tratan de explicar la Soberanía tomando por fundamento un pacto, a más de apartarse de la consideración de que no tenemos noticia de tal convenio, se apartan de un orden superior de donde emanen, bajo la forma de leyes naturales, las normas que ha de seguir el hombre.

Y si ellos se han encargado de construir principios, nosotros nos encargaremos, o mejor, se encargarán sus consecuencias de destruirlos. No es un absurdo hacer nacer todos los derechos de la voluntad libre? No se darán cuenta los contractualistas de que ellos tienen una vista la cual pueden hacerla respetar contra las agresiones injustas, porque tienen derecho a vivir? Y cómo hubieron ese derecho? Porque se hayan convenido en ello o porque hay algo, fuera de las normas positivas, que rige al mundo? No es un absurdo que se enajenen todos los derechos cuando los hay inalienables? Qué es un hombre sin derechos, no es una simple «cosa»?

Predica también Rousseau la inalienabilidad de la soberanía; de eso nos ocuparemos en otro lugar.

Quiere rebatir el poder absoluto de los soberanos, y concluye algunas veces dándoles poderes «ilimitados», y otras inconsecuencias del error, autorizando la tiranía de la muchedumbre.

Dice que la Soberanía no puede ser delegada ni representada, lo que equivale a decir que no puede ser ejecutada a menos que «Las sociedades modernas volviesen a la organización antigua, teniendo a los hombres libres en sesión permanente sobre la plaza pública, mientras la raza de los esclavos satisfacía las

necesidades de la agricultura y de la industria» (C. M. Ramírez)

Hobbes

Aunque Hobbes es anterior a Rousseau, sin embargo sus teorías son casi iguales. Ya expusimos atrás sus apreciaciones sobre la formación de la sociedad, y toca ahora analizar sus consecuencias en lo que dice relación a la Soberanía.

Respecto de ésta concluye diciendo que el gobierno no puede ser cambiado sin la voluntad del soberano; que éste puede hacer el mal cuando le plazca, pues es norma de lo bueno y de lo malo, y puede hacer que le suceda en el gobierno la persona que el quiera. A éstas mismas conclusiones fué a dar Bossuet después de explicar la formación de la soberanía por la cesión de los particulares «que fatigados del estado en que todos son a mos» han renunciado ese derecho en favor de un gobierno que se consiente en sostener.

El afirmar que todos los individuos han enajenado todos sus derechos a un hombre, es justificar la tiranía de los monarcas, y justificar la desmembración, si así puede decirse, de la naturaleza humana al enajenar algo que le es esencial: La libertad.

Teoría del Derecho Divino

Fué entusiastamente sostenida por Jacobo 1º de Inglaterra a quién refutó el P. Suarez. Un autor, Dn. Ramón Lázaro de Dou, quiso sacarla avante con este argumento; La colección de los hombres, no es más que un instrumento mediante el cual comunica Dios su poder a los príncipes, de un modo semejante a lo que sucede en la elección de los Sumos Pontífices. Los Cardenales no dan a Su Santidad el poder que tiene después de elegido. Dios es el que, mediante la elección lo comunica» (Tomado de Izaga) No hemos de admitirle a los sostenedores de éste sistema que Dios influye sobrenaturalmente, en el gobierno de los hombres, pues El para gobernar al mundo se vale de los medios naturales. Y si bien es cierto que a Saúl y a sus descendientes dió directamente el poder, sólo lo hizo en ése caso particular y por lo tanto no podemos deducir de ello que lo haga siempre, máxime si consideramos que en esa época Dios gobernaba por sí mismo a ese pueblo.

Algunos sostienen que Adán adquirió con el poder familiar el poder político. Pero son todas exposiciones hipotéticas que no se prueban y que por lo tanto deben ser rechazadas.

CAPITULO XV

LA SOBERANIA EN EL PUEBLO. — RESEÑA HISTORICA.
— PRUEBAS Y CITAS. — ALIENABILIDAD DE LA SOBERANIA. — PODERES.

En un principio defendieron la Soberanía en el pueblo Santo Tomás al decir (De Regimine Principum): «Regnum non est

propter regem, sed rex propter regnum», Marsillo de Padua (Defensor Pacis) en su frase: *Legislatorem humanum civium universitatem esse aut valentiorum illius partem*», y Pot en su discurso a los Estados Generales: «*Nonne cerebro legistis rempublicam rem populi esse?*»

Ya las Republicas antiguas y aun el mismo imperio Romano habían aceptado y en la práctica le habían ofrendado buena tributación al principio de la Soberanía Nacional.

Cuando el gran Cisma de Occidente, en el cual algunos teólogos defendían la superioridad del Concilio General sobre el Papa, se expuso como consecuencia de la argumentación la verdadera doctrina sobre la Soberanía tanto en el campo civil como en el religioso o eclesiástico en lo cual sufrieron grande error pues en lo que respecta a la Iglesia es forzoso admitir que su constitución es inmediatamente divina, y en virtud de ella su forma es monárquica.

En tiempo de la Reforma principiaron a discutirse filosóficamente los derechos de gobernantes y gobernados. Milton, Hottman y Haurion defendieron la Soberanía de una manera negativa: Combatiendo la doctrina contraria. Hé aquí como se expresa el último citado.

«Estamos persuadidos que los hombres son naturalmente libres e independientes unos a otros, excepto esa dependencia mutua que Dios ha puesto entre los padres y los niños, los maridos y las mujeres; pero creemos también que el pecado ha hecho indispensable el dominio y la subordinación de condiciones de manera que, moralmente hablando, es imposible que las sociedades subsistan sin gobierno y sin soberanía».

Como se ve, los escritores de la Reforma se basaban en cuestiones morales y no filosóficas exclusivamente para mostrar la necesidad del gobierno. Para probar el principio de la Soberanía se hacían el siguiente raciocinio: No reside soberanía en los déspotas, luego debe residir en el pueblo.

La doctrina de que venimos hablando tuvo aplicación parcial en la Revolución Inglesa de 1688, y total en la de Estados Unidos. Ya en 1763 Ottis en los «Derechos de las colonias inglesas» la había explicado con mucha claridad.

En la Declaración de Independencia los representantes de los Estados Unidos dijeron: «Miramos como incontestables y evidentes por sí mismas las verdades siguientes: Que todos los hombres han sido creados iguales; que han sido dotados por el Creador de ciertos derechos inalienables; que entre esos derechos se debe colocar en primer rango la vida, la libertad y la prosecución de la felicidad. Que para asegurar el goce de estos derechos los hombres han establecido entre ellos gobiernos cuya justa autoridad emana del consentimiento de los gobernados. Que todas las veces que una forma de gobierno cualquiera se hace destructora de esos fines para los cuales ha sido establecida, el pueblo tiene el derecho de cambiarla o abolirla, y de constituir un nuevo gobierno estableciendo sus fundamentos sobre los principios y organizando sus poderes en la forma que le parezca».

Más tarde vemos que La Constitución Francesa en el artículo primero del título tercero (año 91) consagra lo siguiente:

«La Soberanía es una, indivisible, inalienable imprescriptible. Pertenece a la Nación»

La Asamblea Nacional en la Declaración de los Derechos del Hombre dijo:

«El principio de ésta soberanía reside esencialmente en la nación. Ningún cuerpo, ningún individuo podrá ejercer autoridad que no emane de ella».

En nuestros días todas las naciones reconocen que el pueblo es el poseedor de la Soberanía. Nuestra Constitución dice así en su artículo segundo:

«La Soberanía reside esencial y exclusivamente en la nación, y de ella emanan los poderes públicos que se ejercerán en los términos que ésta Constitución establece».

.....
Supuesto que es necesaria una autoridad suprema que dirija y gobierne a la sociedad, y que toda autoridad viene de Dios, se pregunta en qué sujeto reside la suprema potestad.

Ya expusimos y refutamos los principales sistemas sobre la Soberanía: réstanos ahora el exponer el aceptado hoy por la moral totalidad de los tratadistas: La Soberanía en el pueblo.

Introduzcámonos en la cuestión siguiendo las palabras de Pradier Fodóeré (Principes généraux de droit, de politique):

«Preguntar a quién pertenece la Soberanía es preguntar qué voluntad puede mandar al pueblo entero, sea por sí misma, sea por un intermediario. Para resolver esta dificultad basta sentar una cuestión semejante con relación a un ciudadano cualquiera, considerado individualmente. A quién pertenece, en efecto, el derecho de regir los intereses de una persona determinada? A esa persona misma, o bien a la que haya ella encargado de representarla. Ahora bien, trátase de una sociedad comercial, de una familia, de un pueblo entero, el raciocinio es el mismo. El mayor número de los interesados puede complicar y hacer más difícil el arreglo de sus intereses comunes; esta circunstancia no basta para arrebatarles sus derechos; sólo la nación es dueña de determinar su forma de gobierno; no hace más que encargar a uno o muchos mandatarios la justicia de sus intereses. Toda fuerza, toda voluntad debe inmediatamente emanar de las sociedades mismas».

No pueden ser más lógicas, ni más contundentes, ni adaptarse más al sentido común y a la razón natural las apreciaciones de Fodóeré; sin embargo existen otras consideraciones que hacen mucha fuerza y que conviene exponer.

El poder en la sociedad civil es de derecho natural, pues no depende de la voluntad de los hombres el ser o no gobernados, sino que lo tienen que ser so pena de extinción del género humano, consecuencia contraria a la inclinación de la naturaleza. Siendo derecho natural lo será también divino, y por ello se justifican las palabras del apóstol: Quien resiste al poder resiste a la ordenación de Dios».

Ahora bien: Dios no ha dado a ningún hombre ni a ninguna

casta de hombres en particular el poder, pues la potestad paterna, la superioridad de cualidades y la posesión del territorio no implican en manera alguna el poder de jurisdicción ya que son «condiciones individuales que nada añaden ni quitan a la nativa libertad e independencia política de los demás individuos». Luego es forzoso admitir, por ineludible exclusión, que lo ha dado a la colectividad.

Además: El poder público y el gobierno que lo ejerce sólo existe en el interés de los componentes de la nación, y por lo tanto será buena la administración cuando tienda a favorecerlo. Pero como el mayor conocedor de las necesidades del pueblo es el pueblo mismo, siguese que en la constitución del gobierno debe atenderse su voluntad.

Reforzamos lo dicho con dos valiosísimas citas.

Suarez dice:

«Ningún monarca de ley ordinaria (es decir, fuera de los casos de intervención extraordinaria de Dios), tuvo jamás ni tiene su potestad recibida inmediatamente de Dios o por institución positiva divina, sino por voluntad e institución de los hombres»

Dice el P. Mariana:

A mi modo de ver, puesto que el poder real (lo mismo puede decirse de cualquiera asamblea republicana) si es legitimo ha sido creado por el consentimiento de los ciudadanos y sólo por éste medio pudieron ser colocados los primeros hombres en la cumbre de los negocios públicos, ha de ser limitado desde un principio».

Alienabilidad de la Soberanía.

Algunos sostienen que la Soberanía no es alienable; que si Dios la dió al pueblo fué porque El quiso que el pueblo la ejerciera, y no otro en su representación.

Andan errados quienes sostienen tal tesis pues Dios dió la Soberanía a la colectividad social para que se dirigiera al bien común que sin ella no se alcanzaría. Es claro que aquél puede conseguirse sin delegar la autoridad suprema, pero de una manera muy imperfecta debido a la confusión en las orientaciones y a la lentitud en la expedición de las leyes que ha de votar el pueblo entero.

Además, la razón y el buen criterio muestran cómo es conveniente la alienación de la Soberanía a uno o varios individuos que dirijan la sociedad a su bien no perdiendo ésta última su derecho, pues dado caso que el mandatario o mandatarios no consigan el fin para el cual han sido instituídos—y esto ocurrirá cuando no obren con justicia, manden el mal o prohiban el bien tiene ella el derecho de no obedecerles o de destituirlos.

Esta destitución, lo mismo que la designación, compete a la mayoría del cuerpo asociado, ya que la humanidad sería imposible conseguirla donde las opiniones son tan varias. Por eso el principio de las mayorías ha de aceptarse aunque sólo sea una

ficción numérica que en nada ha de afectar las rectas opiniones provenientes del menor número, y más porque en buena lógica puede suponerse que la mayoría al obrar no ha de buscar el mal para sí misma, y que al contrario se dirigirá casi siempre al bien de todos.

De derecho existe la Soberanía en la totalidad; de hecho en mayor número, lo que no excluye el que participe la minoría, como de derecho le corresponde en cuanto parte del todo social, en las resoluciones que atañen a la colectividad, bien que su papel sólo sea el de contrapeso para las malas deliberaciones, como también para las buenas.....

Volviendo a la alienabilidad advertimos que no debe entenderse en el sentido de una alienación absoluta sino parcial del ejercicio de la Soberanía. La alienación absoluta contradice el principio de que la potestad civil por derecho natural reside en el pueblo, ya que con ella el elegido para ejercer la autoridad se la apropiaría y por lo tanto opondría su derecho a cualquier intento de destitución. Lo que se afirma es la falsedad de la inalienabilidad absoluta de la Soberanía, pues el pueblo, como dueño de ella, puede hacer que una persona física o moral posea su ejercicio, dentro de los límites que él le señale, y que no es de estricta necesidad el gobierno puramente democrático.

De manera que no debe aceptarse en todas sus partes el principio de que la Soberanía reside esencial e inmutablemente en la nación.

.....

Poderes

Por lo visto la Soberanía es un poder, y no un poder cualquiera: Es un poder uno; de no ser así, no sería supremo dentro de la misma sociedad.

Y decimos «dentro de la misma sociedad» para que no vaya a deducirse de su supremacía que es un poder ilimitado; la Soberanía es ilimitada, gravita dentro del círculo de la justicia, va hasta donde vaya el bien común.

Es un poder uno, pero no simple; la consecución del bien común exige que se DICTEN leyes que CUMPLIDAS acerquen a los ciudadanos a él; pero como muchas veces se ocurren dudas sobre el cumplimiento de esas leyes, es necesario que dentro del mismo poder existan autoridades encargadas de RESOLVER LOS LITIGIOS. Estos tres actos de dictar leyes, hacerlas cumplir y resolver las partes dudosas están comprendidas dentro de la misma Soberanía y constituyen el poder legislativo, el ejecutivo y el judicial en que puede descomponerse aquella como poder.

TERCERA PARTE

La Soberanía Nacional por su Aspecto Práctico—Constitucional.

CAPITULO XVI

LA SOBERANIA NACIONAL Y LAS FORMAS DE GOBIERNO.—ESTRICTAMENTE SOLO EXISTEN MONARQUIA Y DEMOCRACIA.—«DEMOCRACIA».....

Trataremos en éste capítulo y en el siguiente de la Soberanía Nacional en relación con las formas de gobierno; examinaremos con cuáles es compatible y con cuáles no lo es.

DEMOCRACIA.

Ya que en éste capítulo vamos a tratar, aunque someramente, de la Democracia, veamos qué se entiende por esta palabra.

El gobierno puede ser ejercido por una persona o por varias; en el primer caso toma el nombre de Monarquía y en el segundo el de Poliarquía. Esta última toma diversos nombres; se llama Aristocracia cuando el poder reside en la nobleza, y Democracia cuando gobierna el pueblo.

Nos ocuparemos únicamente de la Monarquía y de la Democracia ya que a nuestro modo de ver, y examinando estrictamente la cuestión, sólo existen estas dos formas, de tal manera que si al gobierno de muchos o de vario: se da el nombre de Democracia negamos la existencia de la Aristocracia y viceversa.

(Advertimos eso si que esta afirmación es meramente filosófica, pues en las cosas consideradas esencialmente para nada se hace cuenta de la cantidad. En la práctica sí hay diferenciación.)

Y la razón es muy sencilla: O gobierna uno, o gobiernan varios, no hay medio. Tal vez pueda decirse que gobiernen todos como lo quería Rousseau, y como dicen que se gobiernan algunos cantones suizos; pero el gobierno de todos es una ficción, pues en lo que respecta a Rousseau ni él mismo creyó en la realización de lo que predicaba, ya que tan presto como dijo: Los ciudadanos se sujetan todos a las mismas condiciones y todos deben gozar los mismos derechos (Contrato Social, Libro II, Cap. IV), afirmó que el pueblo quiere siempre su propio bien, pero

que no siempre lo ve, y por lo tanto necesita de un legislador.

Respecto de los cantones suizos nos atrevemos a afirmar que en ellos estrictamente no gobierna el pueblo, pues necesario es admitir que en las votaciones que se verifiquen actúan siempre los dirigentes y cabecillas a los cuales sigue el pueblo, y que ellos y no todos son los que en la práctica vienen a gobernar.

Resulta que los muchos que gobiernan son siempre pocos en relación con los gobernados, y, como dice Taparelli, los veinte mil ciudadanos de Atenas y los cuatrocientos cincuenta mil romanos eran «una nobleza privilegiada aunque llevase el nombre de pueblo».

Afirma Cantú (Historia Universal, Tomo V. Pag. 24) que «No hay legislación en que no se distingan personas capaces e incapaces de derechos civiles y políticos». A esto se agrega el testimonio de Romagnosi quien dice que el gobierno democrático de Roma (tantas veces traído como ejemplo digno de imitarse) lo ejercían los que «tenían algo»

Ahora bien: Al decirse, como algunos lo sostienen, que en el régimen democrático gobiernan los padres de familia, se afirma al mismo tiempo que el gobierno es en extremo defectuoso, pues es muy lógico suponer que en un país existan célibes de muchas influencias sea por sus riquezas a por su saber, que no tienen por qué haber perdido sus derechos políticos, a no ser que se afirme que éstos nazcan de la unión conyugal.

Además en todas partes se excluye del gobierno a los esclavos, a las mujeres y a los niños y «hasta qué edad las mujeres, los jóvenes, esclavos y niños son nadie, como Ulises en el antro de Polifemo?»

Como se ve, el gobierno poliárquico, aun en el pueblo, no deja de ser el gobierno de varios, y no existe democracia en un sentido lato.

La Democracia es un sistema que favorece las libertades populares, y que se armoniza perfectamente bien con la Soberanía popular siendo «su misma realización natural y adecuada», porque en ella «conserva su actividad continua y se manifiesta periódicamente de hecho» (Esmein)

A nadie se ocultan las grandes ventajas de un gobierno relativamente democrático, en el cual el pueblo mande pero no de una manera netamente personalista y absoluta, sino por un sistema de representación.

El pueblo conserva como el mejor de sus derechos el de dirigirse a su bien ordenando por sí mismo sus actividades; y es lo más lógico, lo más natural, lo más conveniente, si se atiende a los caracteres de nuestros tiempos, que no enajene en absoluto su bien más preciado.

Amigos de la Democracia entendida de esta manera, — que no lo seríamos si hubiésemos vivido dos siglos antes — no queremos tampoco extremizar nuestra opinión. Reconocemos en el sistema opuesto grandes ventajas, y sabemos de las intrigas y componendas en una vida de neto republicanismo, conocemos

ya de sobra que en múltiples ocasiones no son representantes genuinos del pueblo los que éste nombre se dan, y que la justicia misma es hoy más flaca y débil que cuando se administraba «en nombre del monarca».

Pero es imposible resistir a la corriente ideológica del día; quien hable en el siglo veinte de las conveniencias de un sistema unitario es acreedor a la horca.

Y todo éste sentir de la época tiene una causa que no es puramente filosófica, al menos ése es nuestro concepto.

Creemos firmemente que si el filosofismo del siglo XVIII no hubiera exagerado tanto la posesión de los derechos individuales, si no hubiera enaltecido tan extremadamente la propia personalidad, el mundo estaría ahora caminando a grandes pasos hacia las tradicionales constituciones, hacia la Monarquía. Pero hundieron tanto la tecla los portaestandartes de la innovación, que hoy día se siente aun el peso de su presión, y las futuras generaciones lo sentirán más pujante, impelido por el tiempo, por el maridaje del pensar con la tradición y acentuado por el amor a lo propio.

Si los movimientos de Inglaterra y Francia hubieran sido moderados—hasta donde cabe suponerlos—se hubieran transformado las instituciones políticas, pero no hubieran muerto en la guillotina ciertas fuerzas que hubieran vuelto el mundo a su antiguo estado.

Quién, sino la guillotina, hubiera sido capaz de contener después la expansión del poder comprimido de los señores armados con su saber y fortalecidos con la posesión de grandes territorios?

Quién hubiera sido tan potente para detener al clero, con su formación de casta, en su empuje hacia un gobierno parte teocrático, parte territorial, alianza religioso aristocrática?

Los sistemas democráticos del día son en consecuencia, hijos de la exageración.

Encontramos en la Democracia varios puntos capitales que mueven nuestro criterio a su preferencia. Tales son:

Que en ella ejerce el derecho su poseedor.

Que el pueblo se siente más movido hacia el cumplimiento de la ley en cuanto ve que es fruto de su propia actividad.

Que en ella los delegatarios de la Soberanía temen más a la responsabilidad, tratando de cumplir mejor sus deberes,

y, principalmente,

Que en ese ambiente se han formado las nuevas nacionalidades, y, como dijo alguien, es para cada pueblo su mejor forma de gobierno la que le sea más antigua.

CAPITULO XVII

LA MONARQUIA.—CONCILIACIONES CON LA SOBERANIA NACIONAL.—RAZONES QUE SE ADUCEN EN SU FAVOR.....

Es indudable que la forma monárquica hereditaria no puede

armonizarse con la Soberanía Nacional, dado que en ella el poder supremo se constituye como propiedad de una familia determinada.

Sin embargo, algunos establecen conciliaciones entre la Soberanía y esa forma de gobierno, diciendo que el pueblo, como su poseedor, puede hacer de ella lo que le parezca, y por lo tanto puede enajenarla al rey.

Así pensaron los autores de la escuela del Derecho de la Naturaleza quienes en cuanto filósofos defendieron los derechos del pueblo, y como habitantes de reino no pudieron desprenderse de la tradición y sostuvieron la forma monárquica.

Particularmente Grocio y Wolff laboraron por dicha conciliación. El primero dijo que la alienación del poder al rey podía efectuarse por causas muy diferentes como la casualidad, la fuerza etc. y sostuvo en germen lo que es hoy doctrina bastante aceptada: Los hechos asociantes.

Wolff opinaba que el pueblo al hacer la cesión de una cosa que le pertenece, puede hacer lo que una persona cualquiera cuando obra en ese sentido, es decir, limitar hasta donde quiera el poder que cede, reclamarlo en un tiempo determinado, cederlo por toda la vida al monarca o bien darlo con el carácter de hereditario.

No opinaron estos señores como Rousseau quien a todo trance defendió la inalienabilidad de la Soberanía, y fué muy lógico en esto pues, como lo apunta Esmein, para Juan Jacobo el poder supremo consistía en la voluntad general, y la voluntad general no se puede alienar pues bien sabido es que si el monarca hoy puede decir que quiere lo que quiere tal individuo, no puede afirmar que en el futuro querrá lo que ese mismo individuo quiere.

Se dice que la alienación cabe en cosas que tengan un valor de cambio; que la libertad política es como la individual: inalienable; que no se aliena sino lo que le pertenece al alienador, y que la soberanía no es sólo derecho de la generación que enajena o quiere enajenarla, sino también de las futuras generaciones.

Los que estudian a Rousseau ven que al lado de la defensa de la inalienabilidad surge una combinación de la forma monárquica con la Soberanía y es porque Rousseau la consideraba únicamente en el poder legislativo; para él el ejecutivo no pertenece a su ejercicio, y como el pueblo no puede ejercerlo por sí mismo, necesariamente tiene que delegarlo. Así, dice Esmein, la república de Rousseau era una verdadera monarquía.

Parecida a esta conciliación que vemos en Rousseau, se establecieron después otras en diferentes constituciones de Europa. El poder legislativo no se consideró, sin embargo, como el poder soberano, y era ejercido no por el pueblo entero, como quiso Rousseau, sino por parte de él en sistema representativo. El rey poseía el ejercicio de ciertos derechos, y era denominado «el primer funcionario público».

Tenía sobre las leyes un derecho de veto cuyos efectos eran sólo suspensivos, y se le señalaban cinco casos de destitución.

ción. Esto en Francia.

En Bélgica no se le señalaron casos de destitución, pero se preveía la imposibilidad de reinar.

Cuando en Francia se estableció el Imperio se hizo que el Emperador fuera responsable delante del pueblo, y que a su muerte éste nombraría mediante plebiscito, al sucesor y señalaría sus atribuciones.

Una de las incompatibilidades de la Monarquía y la Soberanía en el pueblo, está basada en la responsabilidad. Es claro que el que tiene el ejercicio de un poder del cual no es titulario, debe responder de él ante el dueño del derecho. Pero por lo regular no hay otro medio de exigir esa responsabilidad a los altos empleados que el de fijarles en un tiempo determinado la duración en sus funciones, llenadas las cuales deben pasar a la categoría de los simples ciudadanos. Por eso es inconveniente la delegación de por vida, y con mucho mayor razón la hereditaria.

.....

Algunos se extrañan de que en épocas en que se reconocía al pueblo como soberano pudiera subsistir, con la aquiescencia de todos, un régimen absoluto y despótico.

Este fenómeno político se muestra muy a las claras en el pueblo francés, y para poder dar alguna explicación de él es necesario estudiar la manera como entendían los antiguos franceses la Soberanía nacional.

Para ellos la Nación era el conjunto organizado de los miembros que la componen, superiores e inferiores, gobernantes y gobernados, siguiendo cada cual su rango, y la Soberanía el pleno poder que tiene toda sociedad perfecta para conservarse tal, gobernarse y defenderse de los enemigos que atentarán contra su independencia, pudiendo ella funcionar bajo cualquier forma, no dejando de ser una soberanía verdaderamente nacional, pues en la misma monarquía todos participaban de alguna manera en la dirección de los negocios generales.

Ellos atribuían el ejercicio de la Soberanía a los jefes que se encontraban regularmente en posesión de ella; no concebían a la nación separada de sus jefes naturales, pues sin éstos la creían incapaz de ejercer la Soberanía; decían que era imposible ejercerla destituida de los órganos que le son necesarios para esa gran función.

Empero, reconocían a la nación el derecho de resistir al uso tiránico del poder, y en caso necesario el de deponer a los depositarios de la soberanía, para bien de la sociedad y en virtud de la suprema ley. SALUX POPULI SUPREMA LEX ESTO. En éste único caso consideraban a la nación separada de sus jefes; pero no era que quien tenía la soberanía la perdiese; solamente se suspendía en su ejercicio. «Cuando el jefe falta a la soberanía carece de la condición primera y esencial para obrar: La de un sujeto determinado que esté en posesión de ejercerla».

El siglo XVI, época de las guerras de religión, nos ofrece un ejemplo: Ante la invasión protestante, Francia permaneció siempre fiel a la fé católica, como principio esencial de su constitución nacional. Pero Enrique de Borbón dejó poner en peligro este principio esencial; entonces hubo necesidad de que se formara la Liga Santa, y de hecho se formó, atribuyéndose la nación el poder soberano y retirándose de la obediencia al monarca, hasta que Enrique IV abjuró de la herejía: entonces recuperó el ejercicio de sus derechos suspendidos.

La Soberanía «podía» afectar formas diversas; pero en Francia se adoptó la monárquica y no se conoció otra desde su origen (siglo V) hasta el siglo XIX.

Razones alegadas en favor de la Monarquía absoluta.

Suarez se expresa así respecto de la forma monárquica: «Esta forma, dice, es de todas la más perfecta como el Cardenal Belarmino lo ha demostrado con erudición (Lib 1º de Rom. Pont. cap. 2º y sgts.), por el testimonio de los padres, de los filósofos y de los historiadores. Es cierto que la forma monárquica es la más perfecta. El gobierno del mundo es una monarquía cuyo rey es Dios; la Iglesia también es una monarquía; luego se debe creer que Jesucristo escogió la forma más perfecta» (De Legibus. Libro III. Cap. IV)

Apoyan algunos esta afirmación así: El fin de una sociedad es próximamente el bien común de los individuos que la componen, y mediatamente, en y por este bien común, el bien particular de los individuos. Pero el bien común es y debe ser indivisible en cuanto es el bien de todos; se parece al alma que pertenece indivisiblemente a todos los miembros, y al sol que es el foco común para todos los seres vivientes de este mundo. El bien común tiene la propiedad de ser el centro hacia el cual todo bien particular converge para sacar de él lo que lo constituye como bien, lo que le asegura la existencia y duración. Es el que hace la unidad, la indivisibilidad del cuerpo social. En qué consiste? No puede asegurarse una bondad que le sea propia substancialmente, ni definirlo sino diciendo que es la condición necesaria, la causa de los bienes particulares. Su naturaleza es la de darles el poder de ser, de conservarse y de crecer.

El bien común es, para los bienes particulares, el poder de llegar a la existencia y a la seguridad.

El bien particular es esencialmente múltiple, diverso y divisible; el bien común es, como ya se dijo, uno e indivisible; el primero lleva a la división, el segundo a la unión en la sociedad.

El fin de la Soberanía es el mismo que el de la sociedad: realizar el bien común, y en él, el bien de los particulares. El bien común no se realiza, y por lo tanto no se obtiene el fin de la sociedad y de la Soberanía, sino cuando se ponga fuera de los bienes particulares e inaccesible a las codicias de los individuos. Ahora bien: nada hay como la Soberanía para excitar

las codicias e inflamar las ambiciones. Por eso se alega que es preciosa la Monarquía hereditaria para sustraer la soberanía de las codicias de los particulares, gracias a que «lo mejor es que el bien común sea para uno sólo lo que es para cada uno de los otros su bien particular, que sea su propiedad».

Dicen que la monarquía debe ser hereditaria porque «la transmisión hereditaria del poder es deseada por la naturaleza misma». No es, dicen, una inclinación de la naturaleza que el padre transmita, en cuanto es posible a sus hijos, lo que posee, tanto más si lo que tiene es valioso? Con esto se remedia la falta de orden y de paz que pudiera venir. No es conveniente ponerse en oposición con la naturaleza.

Agregan además que la experiencia nos enseña que ninguno se interesa por un bien sino en razón de la ventaja o provecho que de él saque; si en el depositario del poder el bien personal es distinto del bien común, en vano puede exigírsele que se interese tanto por éste como por aquél. La naturaleza inclina a querer y a hacer que éstos bienes se confundan. Si la Soberanía es el bien particular de uno sólo, de una familia, el monarca aplica al bien de la sociedad todo el bien que inspira el amor del propio interés, y los particulares, seguros de la inviolabilidad del bien común, pueden darse del todo a sus propios intereses con gran provecho del interés general.

En donde más potentes se muestran los defensores de la Monarquía es en el argumento de la inamovilidad como cosa necesaria para una recta administración de justicia. Dicen que los bienes particulares siempre están en lucha; hay unos buenos, otros malos, unos débiles y otros poderosos. El soberano es el encargado de aplicar la justicia y darle a cada uno lo que le corresponde. Para aplicar bien la justicia necesita de la inamovilidad, condición indispensable para ponerse a salvo de las amenazas que le hagan y se vea a salvo de las influencias.

Además, el gobierno personal y hereditario es el que impone una más grande responsabilidad, y por lo tanto el que más depende de la conciencia, la cual es, entre las reglas humanas, la regla suprema.

La conciencia se interesa más en un acto cuanto mayor fuere la responsabilidad, y para que ésta sea mayor debe ser menos dividida, porque a menor número de responsables mayor es el grito de la conciencia, y la Soberanía tiene precisamente por función reglar las acciones de los asociados, luego el que tiene la soberanía o sea la función de reglar a los hombres, ha de tener por norma y regla suprema la conciencia, y ésta es más estricta cuanto menos dividida sea la responsabilidad. De aquí viene que el monarca sea llamado «rey», del latín *regere*, y la sociedad que gobierna «reino» (*regnum*) es decir sociedad regida.

La responsabilidad no obliga solamente a tomar una decisión: obliga a mantenerla, a darle la continuidad que reclama; y obliga no sólo al autor de la decisión sino también a los que le deben suceder a título de herederos, los cuales no hacen con él más que una sola persona moral.

«Es propio de la herencia que se transmita al sucesor toda entera, activa y pasiva. a diferencia de las otras sucesiones que dan lugar a tantas personalidades separadas cuanto sucesores. Hé aquí porqué importaba para la moralidad de un gobierno que la soberanía fuera hereditaria»

Repetimos que nuestra opinión acerca de la forma de gobierno se inclina hacia la Democracia, pero nó en sentido absoluto. Admiramos una forma mixta en la cual se reparta la Soberanía entre el designado para ejercer el poder ejecutivo y el pueblo «representado», correspondiendo la mayor influencia en los negocios públicos al último,

CAPITULO XVIII

LA SOBERANIA NACIONAL Y LA EXTENSION DEL SUFRAGIO.—LIMITACIONES DE ESTE.—EL VOTO FEMENINO.....

Nos ocuparemos en éste capítulo en estudiar la Soberanía por uno de sus principales aspectos: El Sufragio. No hemos de dilucidar, sin embargo, sobre la manera como debe ejercerse, y cuales métodos sean más convenientes y en la práctica se hayan mostrado como más aceptables; lo estudiaremos en su extensión, pues creemos que sea la única fase que se refiera directamente a la doctrina sobre la Soberanía en el pueblo.

Sabemos que los hombres en virtud de un principio natural viven en sociedad, y como en ella tienen por fin buscar su pro común, han de adoptar algún medio para conseguirlo; poseedores de la Soberanía, han de ejercitarla; y, como hacerlo?

Repugnando que la sociedad sea un solo individuo y siendo en realidad una colectividad de individuos, tendremos en ella una pluralidad de voluntades que quieran conseguir en el bien común su bien particular, de donde surge la evidencia de que aquél no puede ser fruto de la elección de una sola inteligencia y de la determinación de una sola voluntad.

Sosteniendo pues la doctrina de que la Soberanía reside en la nación, en la colectividad, cabe preguntar si ésta puede ejercerla directamente o tiene que delegarla, constituyendo así un régimen especial.

Hablando en términos absolutos, el que éstas líneas escribe se aparta totalmente de los autores, y son la mayoría, que reconocen ya como un hecho la existencia de gobiernos directos: En su escaso intelecto no existen. En efecto, en las naciones en que el pueblo vota directamente las leyes o, lo que es lo mismo, no delega la función legislativa, como en los Cantones de Suiza, siempre hay alguna mezcla de representación como ocurre en la Asamblea llamada Landsgemeinde, y en ninguna nación el pueblo ejerce directamente el poder ejecutivo y el judicial, quizás porque el ejercicio de estos poderes estén radicados en puntos antagónicos de excesiva concentración y de grande difusión,

Si la Soberanía no puede ejercerse directamente, qué medio que se adopte a su misma nación y se dirija al fin de la sociedad será el más recomendable en el ejercicio del poder? El medio más natural será el de elegir para delegar, o delegar directamente, es decir, el sistema de representación.

No tomamos aquí la palabra representar en ninguna acepción distinta a la siguiente: Subrogarse alguno en los derechos, autoridad o bienes de otro como si fuera la misma persona representada.

Eso es lo que sucede en las sociedades regularmente organizadas; individuos elegidos por la colectividad ejercen el poder en su nombre. Y en el orden que exige toda sociedad, cómo se determinará cuáles han de ser sus representantes?

Pues sencillamente, no hay otro medio que la elección. Y con esto nos introducimos ya en nuestra cuestión.

Pueden sufragar todos los miembros de la colectividad, o ese derecho está reservado a los que reúnan determinadas condiciones?

En esto no están de acuerdo todos los tratadistas: algunos sostienen que estando el poder supremo de jurisdicción en toda la colectividad, es cuestión de derecho el que a todos se les reconozca la facultad de delegar, aun a los niños que deben hacerlo por poder y mediante su natural mandatario que será su padre; otros alegan la necesidad de derecho para el establecimiento del sufragio universal, pero lo consideran en campo más reducido ya que, según ellos, el que sufraga debe estar penetrado de la importancia de las funciones que desempeñarán los designados por medio de la elección. Dicen que los que gobiernan la sociedad deben ser los de mayor inteligencia, y que el conocimiento da esa prenda en los individuos sólo pueden tenerlo los que posean algunas cualidades intelectuales que, aunque sean ínfimas como las de saber leer y escribir, al menos lo hagan presuponer.

También dicen que los que gobiernan han de dirigir los intereses de todos y que por lo tanto será más conciente la elección de los propietarios (y se sabrá cuales son por la tributación de impuestos) quienes se afinarán de veras porque los dirigentes sean los verdaderamente aptos para garantizar la estabilidad de todos los intereses.

La primera opinión fué entusiastamente sostenida por el francés duque de Aven, y luego por el americano Grimke. Sostienen estos el sufragio universal. Sin embargo, no llegaron al extremo de defender el derecho de sufragio para los criminales y para las personas que no fueran libres, lo mismo que para las personas que, como los niños dementes etc, están por inconciencia incapacitados para ejercerlo.

Grimke decía que debían sufragar las personas que pudieran manejarse así mismas, sin intervención de sus padres o tutores, con lo cual se inculcaría al elector una buena idea del sufragio, se le haría meditar sobre su importancia y adquirir cierto hábito de reflexión que, como él lo dice, hace que el hombre cumpla mejor sus deberes políticos y prospere en los priva-

dos.

Entre los defensores del sufragio universal hay dos categorías; unos la defienden basados en doctrinas falsas como la de concebir a la sociedad como mero agregado de los individuos que la componen, o a la ley como la expresión de la voluntad general etc., y otros diciendo que la sociedad y el gobierno en ella instituido no es de exclusiva pertenencia de los letrados ni de los propietarios, sino de todos y que por lo tanto se le debe reconocer el derecho de sufragio a todo el que sea apto para ejercerlo, entendiéndose por aptitud la conciencia de lo que se hace.

Los enemigos de ésta última opinión defienden la suya con magníficas razones; dicen que «las situaciones económicas infimas suprimen la voluntad de los que dependen de ellas y el analfabetismo los inutiliza para toda designación conciente.»

La limitación por el lado de instrucción la sustentan con un argumento de práctica. Refieren la anécdota que M. Robert de Mogl puso en labios del notable hombre público Story: «Monté un día en un coche para ir a tomar parte en una votación para una reforma constitucional. Mientras caminaba, movido por la curiosidad, pregunté al cochero en qué sentido iba a votar. Yo, me contestó, votaré en favor de la modificación. Pues yo, le repliqué, voy a votar en contra; y puesto que nuestros votos se van a anular es inútil que cansemos los caballos y preferible es que volvamos a casa». Con ésto demuestran cómo los votos concientes de personas importantes pueden ser anulados por los de individuos de nula o infima instrucción.

La limitación basada en el impuesto tuvo su origen en Inglaterra en donde fué justificable pues allá el pueblo votaba por los representantes cuya única función era la de intervenir en la contribución de impuestos. Sus defensores dicen que exigiendo a los electores el que sean contribuyentes se estimula la adquisición de la propiedad y se hace con ello mucho bien; pero poco estímulo sería para un hombre de poca actividad el que le dieran como recompensa de un trabajo que nunca ha acostumbrado la carga de intervenir en una votación, cosa que en nada lo favorece. Además, lo comprueba Grimke con estadísticas, allá en donde son electores los propietarios menor es el número de ellos que donde no existe esa condición.

Se dice cuando se establece que sólo pueden votar los que poseen cierto grado de instrucción, por el mismo hecho se establece que sólo pueden votar los propietarios, ya que es difícil que una persona instruída no se haya valido de sus conocimientos para ser poseedora.

A la limitación por instrucción se le ha puesto el grave inconveniente de que en el país en que exista poco adelantará la educación nacional, pues los que la tienen se esforzarán por que no la adquieran los otros, para monopolizar así el derecho de elegir los representantes de la sociedad en su gobierno.

En fin, se han alegado muy buenas razones de uno y otro lado, y al fin se ha aceptado el sufragio universal en Francia,

Estados Unidos, Inglaterra, Bélgica, Suiza, Finlandia, Noruega, Suecia, Italia, Cundinamarca y en general en todos los países europeos.

Somos amigos de la limitación por instrucción para que los electores no sean engañados, y para que desempeñen la función del sufragio lo más independientemente posible y con conciencia de lo que hacen, pero no aceptamos la restricción de la propiedad porque ella, llevada a los extremos con que se ha aplicado, impide la representación de la mayoría de los asociados.

Aun queda una cuestión importante y es la relativa al sufragio de la mujer. El problema infunde temor en quien lo trate: Es tan delicado y de tanta trascendencia.

Alguna autora antioqueña, Emilia Lopera Berrio, se preguntaba hace poco si la mujer seguiría siendo una «autómata sometida a vasallaje». Estas palabras son el eco de todos los que defienden los derechos políticos en la mujer.

Todos están acordes en afirmar que a éste ser, igual substancialmente al hombre, se le ha tratado en todas las épocas con muy pocas consideraciones. Y dicen la verdad.

En Roma se le consideraba como una esclava; para ella no existía libertad de ninguna especie; cuando soltera era regida en absoluto por su padre y cuando casada no se unía a su marido, sino que a él se sometía. Cantón el Mayor dice: «El marido es juez de su esposa y puede hacer de ella lo que quiera. Si ha cometido una falta, la castiga; si ha bebido vino, la condena; si ha sido infiel la mata».

En Grecia era peor su condición: Pasaba la vida encerrada en el Gineceo, a donde sólo podían entrar el marido y los parientes, entregada a la vigilancia de los domésticos y a hilar lana.

La Edad Media se nos presenta ya un poco más pródiga con la mujer, y así vemos que en ella brillan muchas por su saber, que no son pocas las cátedras ocupadas por competentísimas doctoras, y que en las dietas y Asambleas ocupan sus curules, como en la dieta del Franco Condado a la que asistieron 52 diputadas.

No hubo de durar mucho esta venturosa situación. Más tarde, en la Reforma, declaró Lutero que la mujer era la causante de todos los males, y se estableció en algunas partes que la mujer que emitiera opiniones contrarias a las de su superior, el marido, debía ser separada de él ya que el matrimonio sólo subsistía por necesidad física.

Algunos creen que en la época del Filosofismo, la época de las libertades, debió alcanzar la mujer, y bajo los auspicios de la diosa Razón, igualdad de derechos políticos; pero no fué así. En las obras de Rousseau, Emilio y Sofía, en las de Voltaire y en los escritos de todos los revolucionarios como Marat, Robespierre, Mirabeau etc. se nota el desprecio más grande para con ella y llega alguno hasta decir que «era incapaz de tener ideas, así como se dijo también que era un animal de cabellos largos y de ideas cortas».

En los tiempos modernos, y especialmente después de la gran guerra, todos los países, o la mayor parte de ellos, tienden al reconocimiento en la mujer de los derechos políticos, o al menos del sufragio.

Exponemos a continuación lo que en favor y en contra puede decirse y se ha dicho respecto del sufragio en la mujer.

Dicen algunos que no hay razón para excluirla de las funciones públicas en los gobiernos democráticos representativos, pues en ellos se dá el derecho del sufragio, en sus dos acepciones de elegir y de ser elegido, a las personas capaces, y que aun llevando esa capacidad al campo de la propiedad y de la instrucción se ve que la mujer es capaz de adquirir éstas dos cosas de igual o superior modo que el hombre.

Alegan los feministas que siendo la mujer igual substancialmente al hombre, y dándose el derecho de votar a éste, es necesario que a ella también se le dé, pero en esto andan errados, pues al hombre no se le dá dicho derecho en razón de que sea un animal racional, ya que el derecho de sufragar no es inherente a la personalidad humana como lo creyó Rousseau, sino en razón de reconocérsele cierta capacidad. De manera que ésta y no la igualdad substancial es lo que se debe alegar en favor de la mujer.

A estos argumentos contestan algunos que, como bien lo dijo Benedicto XV, el centro natural de la mujer es el hogar; que concediéndose el voto a la mujer no se hace sino llevar discordias a la vida conyugal que tanta paz reclama para que los esposos cumplan en ella sus altos fines, y distraer a la mujer de sus ocupaciones en el hogar, porque aunque no se les conceda el derecho de elegibilidad, que debe concedérseles por su correlatividad al darles el de poder sufragar, al menos se pone a la curiosidad de la mujer la tentación de asistir a conferencias políticas etc. etc.

Como ya lo hemos dicho, la tendencia moderna favorece el sufragio en la mujer; Noruega, Dinamarca, Rusia, Inglaterra, Alemania, Suecia, Estados Unidos, Polonia, Checoslovaquia, y algunos otros países lo han concedido. Por lo tanto consideremos inexactas las siguientes palabras del Dr. Miguel Moreno Jaramillo, en su obra *Apuntes de Derecho Constitucional*: «El sentimiento común del mundo civilizado es hostil a ésta innovación por razones de mucho peso. Desde el origen de la humanidad se estableció una división natural de trabajo y de funciones entre los dos sexos; para el hombre la vida pública; para la mujer la vida del hogar y la tarea de educar a los niños».

Algunos han creído invencible el argumento de que así como a los hombres se exigen ciertos servicios como el militar etc. y no a las mujeres, sólo a ellos deben concedérseles los derechos políticos. A ésto se contesta que si los derechos sociales se miden por los deberes que se cumplen, a ninguno más que a la mujer debe concedérseles puesto que ellas cumplen los más penosos en la sociedad como son la concepción, (1) el parto y

(1) Estado de embarazo—si Concepción no es penoso al decir de ellas.

la educación de quienes han de formar la sociedad política.

Somos amigos de que la mujer participe del sufragio al menos activo por la razón apuntada, y porque las que alegan referentes a los disgustos dentro de la familia y los menesteres domésticos no tienen ningún peso ya que los hombres también se mantienen entregados a sus negocios y si nada se perjudicaría con el ejercicio del sufragio, y ya que más graves cuestiones podrían suscitar otras cosas en el hogar y sin embargo de alguna manera hay que solucionarlas.

Además, nos parece más acorde con la Soberanía popular el que participe en la elección el mayor número posible de personas aptas.

CAPITULO XIX

INVIOLABILIDAD DE LA SOBERANIA.....

A última hora nos hemos resuelto a escribir siquiera algunas líneas sobre la Soberanía Naciónal por el aspecto de sus relaciones y de la garantía de su inviolabilidad. Y decimos a última hora, pues habíamos creído que encajarían mejor estas cuestiones en lugares diferentes de ésta materia o en otras de índole distinta como el Derecho Internacional. Pero como no tenemos ahora sino la pretensión de escribir dos líneas sobre el particular, dejamos a un lado escrúpulos de clasificación y proporcionaremos alguna distracción al lector, ya que no lo ilustraremos porque no ilustran las cosas tratadas superficialmente.

Principiemos por hablar de las relaciones de nación a nación, de Estado a Estado; y principiemos también porque se nos perdone el que en adelante usemos indistintamente la palabras Nación y Estado, de tan diferentes acepciones porque el último personifica la primera, gracias a que en éste caso no conviene para la claridad sacrificar el conocimiento vulgar a las distinciones teóricas.

La sociedad política independiente que desde la antigüedad fué bautizada por Maquiavelo con el nombre de Estado tiene, como toda persona, sus relaciones con los seres de su misma naturaleza. Pero quien hable de relaciones no puede descartar la idea de orden, y quien dice orden dice norma y regla que lo estabiliza. Y cual será la regla que rige las relaciones que entre sí tienen los Estados?

Haciendo un paralelo de ésta entidad con otra semejante pero individual, el hombre, vemos que ambas son poseedoras; pero la primera posee los ciudadanos que la integran, un territorio, la primera posee los ciudadanos que la integran, un territorio que le sirve de asiento, una forma de gobierno etc.; la segunda, posee su vida, su libertad, sus facultades y otros bienes no menos preciosos que le ha dado la naturaleza y cuya garantía está respaldada en la noción misma de la justicia que manda a cada uno conservar lo propio y dar a los demás lo que a ellos pertenece.

«Jus suum cuique tribuendum» es el sabio adagio que dice a los hombres «relacionados entre sí» que a nadie se viole en

los derechos que haya adquirido, y primariamente en los que su naturaleza, su esencia misma le han dado para el alcance de sus fines. Ahora bien: Habrá lógicamente motivo que ponga óbice a la aplicación del sabio principio, tratándose también de las relaciones de una persona con otra, (un Estado con los otros Estados) y tratándose de la estabilidad de los derechos recibidos por la naturaleza, y concretados y defendidos en ella por su Creador?

Creemos que no, o mejor, aseguramos que nó.

Sirva éste raciocinio para sacar de él un escolio, primer grado para llegar a la conclusión última: Los Estados deben, como los individuos, cumplir sus deberes y reconocer en los otros sus derechos.

Sin embargo, no debemos dar deducciones cuando no se han resuelto las dificultades, y no es muy honroso emitir conceptos después de haber esquivado los tópicos difiles.

Algunos han creído que hay naciones que por su situación geográfica, por el carácter de sus habitantes, por su desarrollo industrial y económico están llamadas a ser dueñas o al menos coartadoras de la libertad de las jóvenes nacionalidades en las decisiones internas que atañen a su gobierno y al manejo de sus rentas. En otras palabras, que hay naciones que pueden privar a los habitantes de otra (bien definida en su territorio, raza, costumbres, religión) del derecho de darse un gobierno que los dirija independientemente de cualquier otro Estado.

Examinemos la cuestión por el aspecto jurídico natural base de toda legislación positiva.

Según los principios naturales la misma sociabilidad humana es la causa de que los hombres se reúnan en diversas nacionalidades perfectas e independientes, con derecho de alcanzar por sí mismas su fin, derecho que se les comunica en el momento en que se forma la sociedad civil; de manera que los fundamentos esenciales son los mismos en todas las que se forman, y también sus cualidades naturales, de donde puede decirse que todas ellas son por naturaleza iguales y que entre sí están obligadas al reconocimiento y respecto de sus derechos. El Dr. Sierra dice: «Tiene toda sociedad civil el derecho de ser reconocida y tratada como persona moral, ha de conservar su ser de nación independiente, sus bienes y los de los asociados, a ejercer su soberanía y a desenvolverse interna y externamente para la realización de su propio bien con independencia de las demás naciones, con tal que no viole los derechos de éstas». Sirvan estas palabras de resumen y conclusión de lo expuesto antes.

Examinemos ahora algunas consecuencias.

Toda nacionalidad que se ve agredida en sus derechos por otra, puede lícitamente valerse de la fuerza para defenderlos. Toda nación que sea compelida por otra a ceder la admon. de sus asuntos internos, puede con la fuerza librarse de esa intrusión. Las naciones que tengan unos mismos caracteres podrán formar un mismo Estado, siempre que con ello no violen derechos de otras, o no contravengan disposiciones consagradas en convenios que aun estén vigentes. Esto constituye una conve-

niencia en los hechos, pero nunca consagra un derecho - La intervención en los asuntos internos de un país será justificable sólo en el caso de salvaguardar los principios de justicia, siempre que no haya otro medio de hacerlo.

Las últimas palabras han sido tergiversadas en los hechos; algunos ven cuestiones de justicia en donde sólo hay mera conveniencia, y la conveniencia asegurada por el poder de las armas ni crea derechos ni engendra justicia.

Especialmente se han distinguido los Estados Unidos en obrar de mala fé y en acentuar un imperialismo a que no tiene derecho, porque el metal no está llamado a regir sino a servir al mundo, y sus servicios han de ser, regla seguida por los que no son prófugos de las prisiones europeas y después colonizadores y dominadores, buenos y correctos.

Se ha distinguido en la violación, *simulada* por supuesto, de los demás sagrados derechos. Así, quien quiera estudiar su historia verá en ella muchas manchas, pero resaltarán sobre todo las de la índole que apuntamos en sus actuaciones en Cuba, Méjico, Nicaragua, Puerto Rico, Santo Domingo, Filipinas, Panamá etc etc.

Para ser fieles a lo dicho y para consagrar quizás nuestro primer tributo a la brevedad, dejamos de tratar ciertas causas y ocasiones que se pudieran examinar en éste punto, tales como los empréstitos, los intereses amenazados, la intervención etc. y otras muchas causas que pertenecen a otras materias y al dominio de los aptos.

Discurso

del Dr. Pedro P. Betancourt,

a nombre de la Facultad de Derecho,
en homenaje al Dr. Botero Uribe

Podría decirse que me siento orgulloso si ello me fuera permitido. Treinta y tres años alejado de las queridas aulas de la Universidad, soy llamado inesperadamente a ellas por un sacerdote ilustre, y se me designa una cátedra en que insignes varones han dejado oír por luengos años la sabiduría de sus palabras. Acogido con benevolencia, el digno Director de nuestra Facultad me hace saber que he sido escogido para llevar la palabra, a nom-